
АПГРЕЙД СУДЕБНОЙ 
СИСТЕМЫ 

Глава государства принял председателя Верховного суда Асламбека Мергалиева. 
Президент был проинформирован о принимаемых мерах по улучшению качества 
отправления правосудия.

Как сообщил Асламбек Мергалиев, усилен анали-
тический блок и скорректирована третья часть всего 
массива нормативных постановлений Верховного 
суда. Повысился уровень защиты прав граждан в 
ходе следствия, увеличилась доля отказов в санк-
ционировании меры пресечения в виде содержания 
под стражей, растет количество дел, рассматрива-
емых судом с участием присяжных заседателей и 
доля гражданских споров, завершившихся мировым 
соглашением.

Касым-Жомарту Токаеву также была представле-
на информация о продвижении судебной реформы. 
Так совместно с депутатским корпусом иницииро-

ван ряд законодательных поправок, направленных 
на реализацию поручений Президента. В частности, 
предлагается пересмотреть институт возбуждения 
дисциплинарного производства по грубым наруше-
ниям законности, усовершенствовать работу комис-
сии по качеству правосудия и образовать самостоя-
тельную кассационную инстанцию.

По итогам встречи Президент отметил особую 
роль судов в обеспечении верховенства права и за-
щите прав и законных интересов граждан и пред-
принимателей. Глава государства считает важным 
продолжить работу по дальнейшему реформирова-
нию судебной системы.
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СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 

ПРЕЗИДЕНТ

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ
Наши мудрые предки говорили: «Келісіп пішкен тон 
келте болмас», что по смыслу близко к пословице 
«Согласие да лад – для общего дела клад». Нет 
сомнений в том, что именно эти слова и являются 
основным лейтмотивом Национального курултая. 
О его роли в жизни казахстанцев – в интервью 
с заместителем Председателя Национального 
курултая, депутатом Сената Парламента Бибигуль 
ЖЕКСЕНБАЙ.
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Жители Мангистауской области празднуют Амал. Традиционно на горе 
Отпан-тау пройдут праздничные и спортивные мероприятия. 6

СВЯЗАННЫЕ КАСПИЕМ
В первом месяце текущего года объем 
грузоперевозок по Транскаспийскому 
международному транспортному маршруту (ТМТМ) 
увеличился в 2,5 раза. Активизация развития 
транспортного проекта на Каспии делает 
Азербайджан ключевым партнером в данном 
направлении.

АМАЛ – ПРЕДВЕСТНИК 
НАУРЫЗА

ВОЗМОЖНОСТИ 
ЦИФРОВОГО ТЕНГЕ 

Президент Касым-Жомарт Токаев принял председателя Национального банка Тимура 
Сулейменова. Глава государства заслушал отчет об итогах реализации Нацбанком 
денежно-кредитной политики в 2023 году и в январе-феврале этого года, а также 
о планах работы на предстоящий период.

Президент был проинформирован о развитии 
экономической ситуации в Казахстане и мире, дина-
мике инфляции и мерах по ее стабилизации.

В частности, председатель Нацбанка доложил о 
замедлении годовой инфляции и сохраняющихся 
при этом проинфляционных факторах внутри эконо-
мики. Кроме того, было доложено о состоянии акти-
вов ЕНПФ и золотовалютных резервов, реализации 
программы «Национальный фонд – детям». 

Тимур Сулейменов также рассказал о ходе испол-
нения Национальным банком поручений Главы госу-
дарства по расширению финансирования реального 
сектора экономики, а также о реализации проектов 

по развитию Национальной платежной системы и 
внедрению принципов открытого банкинга. 

Кроме того, была представлена информация о 
создании антифрод-центра для защиты средств 
клиентов от мошенничества и использовании по-
тенциала цифрового тенге для повышения прозрач-
ности и эффективности государственных закупок и 
бюджетных расходов.

По итогам встречи Глава государства поставил 
ряд задач по основным направлениям деятельности 
Национального банка.

По материалам сайта Akorda.kz

Касым-Жомарт Токаев выразил соболезнования в связи 
с кончиной известного политика, общественного 
деятеля и ученого Гани Калиева.

«Гани Алимулы направлял все свои усилия на благо развития 
сельскохозяйственной отрасли. Будучи депутатом Парламента и 
председателем партии «Ауыл», он принимал участие в политичес-
ком развитии страны и внес значительный вклад в совершенство-
вание отечественного законодательства», – говорится в телеграмме.
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Как отметил Спикер Сена-
та, эффективность реформ и их 
надлежащая реализация во мно-
гом зависят от качества законо-
дательства. Маулен Ашимбаев 
подчеркнул, что для подготовки 
законов новой формации важны-
ми составляющими являются как 
вовлечение научно-экспертного 
сообщества, так и применение но-
вых технологий в процессе поиска 
оптимальных законодательных 
решений. Действенным инстру-
ментом в этом плане может стать 
искусственный интеллект, который 
сегодня показывает свою пер-
спективность в различных сферах.

Вместе с тем, по словам Спи-
кера, в стране на сегодня отсут-
ствует полноценное правовое 
регулирование этой сферы. Он 
отметил, что ежегодно Парламент 
в среднем принимает около 100 
законов, а Правительством и ми-
нистерствами только за послед-
ние десять лет принято более  

30 тысяч НПА. Маулен Ашимбаев 
подчеркнул, что «это огромный 
массив данных».

– Анализ НПА, используя воз-
можности новых технологий, мог 
бы значительно повысить качест-
во принимаемых законодатель-
ных решений. Кроме того, у нас 
отдельные этапы разработки и 
согласования законов до сих пор 
осуществляются на бумаге, часть 
процессов не оцифрована. Поэто-
му нам с вами важно проанали-
зировать возможности использо-
вания искусственного интеллекта 
и в целом цифровых технологий 
для законотворческой деятель-
ности, – заявил Председатель 
Палаты.

Он также отметил, на законо-
дательном уровне в 2021 году 
были заложены базовые нормы, 
связанные с функционированием 
национальной платформы искус-
ственного интеллекта. В частно-
сти, в законе об информатизации 
определена компетенция опера-
тора национальной платформы 
ИИ. Кроме того, министерством 

разрабатывается Концепция раз-
вития искусственного интеллекта 
на 2024–2029 годы.

– Как вам известно, есть пору-
чение Президента о необходимо-
сти дальнейшей цифровизации 
законотворческой работы. Соот-
ветствующая работа ведется в 
Палатах Парламента. Есть опреде-
ленные продвижения. Подготов-
лен проект Цифровой стратегии, 
начата реализация проекта «Е-
Парламент». В этих вопросах нам 
нужно работать совместно. Сенат, 
со своей стороны, готов содейст-
вовать созданию необходимой 
правовой среды для развития ИИ. 
Предлагаю совместно поработать 
над соответствующим проектом, – 
сообщил Спикер Сената.

Вместе с тем в ходе заседания 
были обсуждены вопросы реин-
жиниринга цифровых решений 
в сфере Data-Management, теку-
щего состояния и цифровизации 
законотворческого процесса, а 
также общие тренды стартапов в 
сфере законотворчества.

Оригинальность текста проекта Строительного 
кодекса РК составляет менее одного процента. 
А за каждую страницу будущего кодекса бюджет 
страны заплатил порядка 1,6 млн тенге. Поэтому 
депутатская фракция партии «AMANAT» требует 
провести внутреннее служебное расследование 
и разбирательство по растрате государственных 
денег на некачественную разработку 
проекта Строительного кодекса, а в случае 
подтверждения нецелевого использования – 
обеспечить возврат средств в государственный 
бюджет, заявил на пленарном заседании 
Мажилиса руководитель фракции  
партии «AMANAT», депутат Елнур Бейсенбаев.

Мажилисмен напомнил, что в 
2022 году Президент поставил 
перед Правительством задачу 
разработки новых Водного, На-
логового, Градостроительного 
кодексов. Эти поручения были 
вновь озвучены в Посланиях 
2023 года. 

– Однако работу по разработке 
новых кодексов Правительство 
затянуло, о чем еще раз отметил 
Глава государства на недавнем 
расширенном заседании Пра-
вительства, – сказал Елнур Бей-
сенбаев. – Цитирую Президента: 
«Полтора года назад я поручал 
разработать Градостроительный 
кодекс, соответствующий лучшим 
мировым практикам. Но проект 
кодекса не отвечает поставленной 
задаче, представляет собой свод 
уже действующих норм, не содер-
жит новых подходов и решений».

Депутат заметил, что разра-
ботка Градостроительного ко-
декса имеет высокие ожидания 
в обществе, особенно после 
алматинского землетрясения. В 
градостроительстве накопились 
острые вопросы по незаконной 
и точечной застройке, качеству 
строительства, безопасности со- 
оружений, жесткому соблюдению 
архитектурно-строительных норм, 
комплексной градостроительной 
экспертизе. Однако то, что предо-
ставил Комитет по делам строи-
тельства и ЖКХ Минстроительства 

в Мажилис, нацелено конкретно 
только на строительство. При этом 
Министерство промышленности 
и строительства не смогло дать 
обоснование, почему поручение 
Президента страны по разработ-
ке Градостроительного кодекса 
закончилось разработкой Строи-
тельного кодекса. 

Во-вторых, проект Строитель-
ного кодекса разрабатывался в 
рамках государственного задания. 
Но в соответствии с Бюджетным 
кодексом такой вид работы не 
может отдельно финансировать-
ся, так как это непосредственная 
ответственность министерства, их 
задача и обязанность. 

Но несмотря на это, постанов-
лением Правительства данная 
услуга заказана у курируемой 
Минстроительством АО «Казах-
ский научно-исследовательский и 
проектный институт строительства 
и архитектуры».

– На разработку проекта Стро-
ительного кодекса в 2023 году 
выделено 382,5 миллиона тенге. 
В то же время ряд важных зако-
нопроектов, рассматриваемых 
сегодня, подготовлен без каких-
либо затрат из бюджета, – сооб-
щил депутат. – Отсюда возникает 
вопрос – как случилось, что не 
менее важные законодательные 
акты возможно подготовить, не 
затрачивая бюджетных средств, а 
написание Строительного кодекса, 
который не выдержал обществен-
ной, профессиональной критики, 
потребовало немалого специаль-
ного финансирования в размере, 

еще раз повторяю, 382,5 миллио-
на тенге? Мы считаем, что данные 
деньги были использованы не по 
назначению. 

Депутат добавил, что неслож-
но с помощью программы «Анти-
плагиат» установить, что проект 
Строительного кодекса вобрал в 
себя содержание трех действую-
щих законов «Об архитектурной, 
градостроительной и строитель-
ной деятельности», «О жилищных 
отношениях», «О долевом участии 
в жилищном строительстве». При 
этом оригинальность текста со-
ставила менее одного процента. 
Получается, министерство на раз-
работку 240-страничного, почти 
полностью переписанного про-
екта кодекса за каждую страницу 
заплатило порядка 1,6 млн тенге. 

– Коллеги, одна страница сто-
ит 1,6 миллиона тенге! Выходит, 
головное министерство передало 
написание важного законопроек-
та подведомственной организа-
ции и допустило необоснованное 
расходование государственных 
средств, – жестко заявил парла-
ментарий. 

Ситуация, сложившаяся вокруг 
подготовки проекта Строительно-
го кодекса, не является единич-
ным случаем, продолжил депутат. 
Например, проект Водного кодек-
са передан в работу Мажилиса 
без экологической экспертизы 
вразрез действующему законода-
тельству. Уже прошло больше года, 
но до сих пор проект Налогового 
кодекса находится только на ста-
дии разработки. Есть опасения, что 
в текущей сессии Мажилис так и 
не получит его в работу. 

На основании вышеизложен-
ного фракция партии «AMANAT» 
просит Правительство разъяснить 
ситуацию и ответить, почему раз-
работан проект Строительного 
кодекса вместо Градостроитель-
ного. Депутаты также потребовали 
провести внутреннее служебное 
расследование и разбирательство 
по растрате государственных де-
нег на некачественную разработку 
проекта Строительного кодекса, а 
в случае подтверждения нецеле-
вого использования – обеспечить 
возврат средств в государствен-
ный бюджет.

По словам министра юстиции 
Азамата Ескараева, в проекте 
закона сбалансированно прора-
ботано три основных блока во-
просов: усиление защиты прав 
граждан и предпринимателей; 
укрепление состязательности 
уголовного процесса; оптимиза-
ция и «дебюрократизация» уго-
ловного процесса.

В частности, законопроек-
том предусматриваются нормы, 
исключающие необоснованное 
вовлечение граждан в орби-
ту уголовного преследования. 
Исключается необоснованная 
регистрация уголовных дел пу-
тем запрещения регистрации в 
Едином реестре досудебных рас-
следований (ЕРДР) заявлений и 
сообщений, по которым имеется 
налоговый или гражданско-пра-
вовой спор, а также о наруше-
ниях в сфере налогового законо-
дательства без приложения акта 
налоговой проверки, заключения 
специалиста и без их досудебно-
го либо судебного обжалования.

– Первый блок законопроекта 
направлен на усиление защиты 
прав граждан и предпринимате-
лей. В нем предусмотрены такие 
меры, как исключение необос- 
нованного вовлечения граждан 
в орбиту уголовного преследо-
вания, исключение возможности 
возврата дела прокурору для 
«доработки» нарушений и вос-
полнения неполноты досудебно-
го расследования, установление 
обязательного согласования с 
прокурором производства реви-
зии и проверки субъектов пред-
принимательства, установление 
10-суточного срока действия 
санкции по осуществлению обы-
ска, личного обыска и выемки и 
также введение запрета на ис-

пользование в качестве доказа-
тельств показаний лица, ранее 
пребывавшего в качестве свиде-
теля, имеющего право на защиту, 
– сказал министр.

Теперь всем обвиняемым бу-
дет предоставлена возможность 
заключать процессуальное согла-
шение в форме сделки о призна-
нии вины по некоторым видам 
особо тяжких преступлений, не 
связанных с гибелью людей, и 
выплатить кратные штрафы по 
некоторым уголовным правона-
рушениям.

Адвокатам предоставят право 
вносить в суд документ, противо-
положный обвинительному акту, 
– акт защиты. Кроме того, пред-
лагается ввести возможность уча-
стия защитника в следственных 
действиях с принятием письмен-
ных обязательств об их неразгла-
шении, а также адвокаты наделя-
ются правом назначения судебной 
экспертизы по всем объектам.

В законопроекте содержатся 
нормы о предоставлении защит-
нику права публиковать в СМИ 
опровержение на публикацию 
органов уголовного преследова-
ния в отношении подзащитного 
с его согласия, не разглашая дан-
ные досудебного расследования.

Отдельным блоком поправок 
предусматривается рационализа-
ция порядка назначения, освобо-
ждения и исполнения уголовных 
наказаний. Так, предложено ввес-
ти ответственность за покушение 
на уголовные проступки и пре-
ступления небольшой тяжести, а 
некоторые дополнительные виды 
уголовных наказаний переведут 
в разряд мер уголовно-правового 
воздействия для их назначения 
независимо от основного нака-
зания.

Пересматриваются особен-
ности действующих видов уго-
ловных наказаний, таких как 
арест, назначение выдворения, 

конфискация имущества. В зако-
нопроекте также предусмотрены 
поправки по совершенствова-
нию механизмов применения 
институтов уголовного законо-
дательства – условно-досрочное 
освобождение, замена наказа-
ния, освобождение от уголов-
ной ответственности, условное  
осуждение.

Для оптимизации и «дебюро-
кратизации» уголовного процесса 
законопроектом предусматрива-
ется ряд норм по ведению уголов-
ного дела в электронном формате 
по умолчанию, с возможностью 
обжалования такого решения; 
введению возможности дистанци-
онной очной ставки; объединению 
всех процессуальных решений/
действий в один протокол обви-
нения; введению возможности 
производства досудебного рас-
следования по месту нахождения 
потерпевшего – в случае с престу-
плениями в интернете.

В тот же день Мажилис одоб- 
рил в первом чтении поправки в 
некоторые законодательные акты 
по вопросам совершенствования 
и расширения сферы админист-
ративной юстиции.

Как сообщил министр юстиции 
Азамат Ескараев, законопроект 
предусматривает три основных 
направления: это перенос от-
дельных категорий публично-
правовых споров из Граждан-
ско-процессуального кодекса 
в плоскость административной 
юстиции; закрепление за Прави-
тельством полномочий по раз-
решению споров и разъяснению 
законодательных норм между 
государственными органами, гос- 
органами и госорганизациями; 
дальнейшую корректировку как 
отдельных норм законодатель-
ства об административных про- 
цедурах, так и внесение соответ-
ствующих изменений и дополне-
ний в адмюстицию.

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

Председатель Мажилиса  
Ерлан Кошанов встретился  
с Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Швейцарской 
Конфедерации в Республике 
Казахстан Салманом Балом.

Открывая встречу, Ерлан Кошанов пожелал Послу 
успехов в его дипломатической миссии в Казахста-
не, которая началась осенью прошлого года. 

Спикер Мажилиса подчеркнул, что Швейцария 
является важным политическим и экономическим 
партнером Казахстана в Европе и входит в тройку 
лидеров по инвестициям в нашу страну. 

– За три десятилетия дипломатических отношений 
между нашими странами налажен доверительный 
политический диалог. Успешно развивается торгово-
экономическое и инвестиционное сотрудничество, 
расширяются культурно-гуманитарные связи. Новый 
экономический курс Казахстана открывает широкие 
возможности делового сотрудничества с зарубежны-
ми странами. В этой связи мы приглашаем швейцар-
ских партнеров активнее выходить на казахстанский 
рынок, – сказал Ерлан Кошанов. 

Спикер Мажилиса проинформировал Посла о 
политических реформах Президента, в результате 
которых в Мажилисе сегодня представлены шесть 
политических партий и депутаты одномандатники. 

Швейцарский дипломат согласился, что потенци-
ал экономического, научно-технического, образо-

вательного экологического взаимодействия Казах- 
стана и Швейцарии должен использоваться полнее. 
По его мнению, важную роль в укреплении наших 
связей играет межпарламентское сотрудничество. 

В этом контексте собеседники договорились за-
действовать парламентские группы дружбы, создан-
ные в Мажилисе и Национальном совете, а также про-
фильные комитеты и фракции политических партий. 

Посол предложил ряд направлений, по которым 
депутаты двух стран могли бы тесно сотрудничать. 
Среди них сельское хозяйство, водосбережение, ло-
гистика и образование. 

– Швейцария славится своей дуальной системой 
образования, позволяющей готовить высокопрофес-
сиональных технических работников. Думаю, наш 
опыт мог бы быть полезен Казахстану, – отметил 
Салман Бал.

Жазира ЖАКИМ, Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА, Астана

ДИАЛОГ 
НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ 

ШТРАФ ВМЕСТО СУДИМОСТИ
Вчера на пленарном заседании Мажилиса под руководством  
Спикера Ерлана Кошанова депутаты одобрили ряд законопроектов,  
в том числе проект Закона «О внесении изменений и дополнений  
в некоторые законодательные акты РК по вопросам  
оптимизации Уголовного, Уголовно-процессуального  
и Уголовно-исполнительного кодексов».

ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС

Жазира ЖАКИМ, Астана

ПРАВОВАЯ СРЕДА ДЛЯ ИИ
Представители экспертного сообщества и госорганов обсудили 
перспективы внедрения искусственного интеллекта (ИИ)  
в законотворческую деятельность и обозначили направления совместной 
работы в этой сфере. Совещание с участием Председателя Сената РК 
Маулена Ашимбаева прошло в ситуационном центре Министерства 
цифрового развития, инноваций и аэрокосмической промышленности. 

МИЛЛИОНЫ НА ВЕТЕР
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Фактический 
износ большинства 
водохозяйственных 
объектов составляет 
более 70%, вследствие 
чего их надежность 
и безопасность 
значительно снижена. 
Готовность к весенним 
паводкам обсудили 
на заседании Комитета 
партийного контроля 
партии «AMANAT».

Как отметил Секретарь партии 
«AMANAT» Ержан Жилкибаев, за-
щита жителей городов и сел от 
сезонных паводков и подтопле-
ний, а также наведение порядка в 
системе гидротехнических соору-
жений – одна из ключевых задач 
предвыборной программы партии 
«Вместе с народом!».

– В партию неоднократно об-
ращались жители Тарбагатайского 
района, где на грани разрушения 
находится плотина Кандысу. В том 
числе и во время последней аги-
тационной кампании. При резком 
поднятии уровня воды может про-
изойти прорыв плотины. Считаю, 
что Министерство водных ресур-
сов совместно с акиматом области 
должны активизировать работу 
по разработке ПСД и скорейшей 
реконструкции объекта, – сказал 
Ержан Жилкибаев.

В целом в настоящее время 
акимам 151 населенного пун-
кта вручены предупреждения 
о неготовности к паводковому 
периоду. Сохраняется угроза для 
217 населенных пунктов в 18 ре-
гионах, где опасности подтопле-
ния могут подвергнуться 86 тысяч 
домов. В них проживают свыше 
400 тысяч жителей. Как отметил 
вице-министр по чрезвычайным 
ситуациям Ерлан Нурпеисов, для 
оперативного реагирования на 
возможное осложнение павод-
ковой обстановки ведомством 
сформирована группировка сил 
и средств количеством свыше 
39 тысяч человек, порядка 
11 тысяч единиц техники, 18 еди-
ниц воздушных судов, 508 плава-
тельных средств и свыше 3 тысяч 
мотопомп. Члены КПК обратили 
внимание на важность обеспе-
чения 100% укомплектованности 

кадрами и техникой служб ЧС в 
каждом регионе.

– Какой норматив у министер-
ства? Должны быть четкие цифры, 
что в каждом регионе должно 
быть определенное количество 
тех же мотопомп. Оно или есть, 
или его нет, – задал вопрос пред-
седатель Комитета, депутат Мажи-
лиса Павел Казанцев.

В ответ Ерлан Нурпеисов по-
яснил, что высокая вероятность 
паводков отмечена в 11 регио-
нах: Акмолинской, Актюбинской, 
Алматинской, Атырауской, Восточ-
но-Казахстанской, Западно-Казах-
станской, Карагандинской, Коста-
найской, Северо-Казахстанской, а 
также областях Абай и Ұлытау.

– Техника приобретается, в 
ряде регионов достаточно, а 
где-то нет. На сегодня регионы 
укомплектованы на 70-80%... 
Нельзя сказать, что где-то отсут-

ствует оснащенность, – заявил 
Ерлан Нурпеисов.

В свою очередь вице-министр 
водных ресурсов и ирригации 
Нурлан Алдамжаров проинфор-
мировал, что для определения 
готовности к паводкам необхо-
димо проводить многофакторные 
обследования гидротехнический 
сооружений (ГТС).

– Из 1 502 подпорных гидро-

технических сооружений требуют 
ремонта 537. На сегодняшний день 
многофакторное обследование 
проведено на 160 ГТС... Акиматы 
областей Абай, Ұлытау, Жетісу, а 
также Алматинской, Актюбинской, 
Карагандинской, Костанайской, 
Кызылординской, Павлодарской, 
Туркестанской, Северо-Казах-
станской областей не проводили 
многофакторных обследований 
на гидротехнических сооружени-
ях, которые находятся в комму-
нальной и частной собственности. 
Этим акиматам нужно срочно вы-
делять средства и проводить эти 
обследования, – заявил Нурлан 
Алдамжаров.

По словам депутата Мажилиса, 
члена фракции партии «AMANAT» 
Екатерины Смышляевой, действу-
ющее законодательство позволя-
ет привлекать к ответственности 
владельцев частных ГТС в случае, 

если паводок произошел по их 
вине. Однако в настоящее время 
нет ни одного подобного преце-
дента.

– Если не будет должного ад-
министрирования со стороны 
госорганов, то эти нормы так и 
останутся нерабочими. Еще один 
важный момент – это ремонт 
гидротехнических сооружений. 
Частники действительно не готовы 
и не будут вкладываться в ремонт. 
Они будут либо перекидывать на 
баланс акиматов, либо проводить 
условные ремонты. Частные гид-
ротехнические сооружения либо 
нам «прилетят», то есть на баланс 
бюджета, либо они будут в том 
состоянии, в каком находятся, и 
ничего с места не сдвинется, – от-
метила она.

В завершение заседания депу-
тат Павел Казанцев подчеркнул, 
что основные причины сезонных 
подтоплений – несвоевременная 
и некачественная очистка русел 
рек и отсутствие необходимых во-
доотводных каналов.

– Например, в некоторых мес-
тах реку Жайык можно перейти 
без плавсредств, особенно в месте 
впадения в Каспийское море. Но 
в случае паводков вода выльется 
на села, скот будет гибнуть, людей 
будут спасать. А потом будут отчи-
тываться, что спасли столько-то 
человек, мужественно преодо-
лели беду, хотя проще почистить 
канал и предотвратить чрезвы-
чайные ситуации. У многих ГТС нет 
актуальных технических паспор-
тов, что затрудняет определение 
отдельных параметров плотин и 
объемов водохранилищ, – сказал 
Павел Казанцев.

Для организации надлежащего 
мониторинга хода ремонтных ра-
бот члены Комитета выступили с 
инициативой об открытии постов 
партийного контроля на аварий-
ных и проблемных гидротехничес-
ких сооружениях.

МЧИТСЯ 
ШИРОКИЙ 
ПОТОК
Члены партии «AMANAT» взяли 
на контроль подготовку к весеннему 
половодью в области Абай
В области Абай продолжаются противопаводковые 
мероприятия. Активное участие принимают члены 
партии «AMANAT» и молодежного крыла «Жастар Рухы», 
сотрудники местных исполнительных органов и депутаты 
маслихатов.

Для предупреждения чрезвычайных 
ситуаций созданы дежурные группы, про-
ведены работы по подготовке дамб из 
мешков с песком и инертными материала-
ми в местах, подверженных наводнениям.

Первичная партийная организация 
села Бахты Маканчинского района орга-
низовала горячее питание для сотрудни-
ков служб ЧС и волонтеров, участвующих 

в предупреждении угрозы подтопления.
Также в Семее проведен мониторинг 

улиц города для предупреждения под-
топления домов. В частности, проведен 
обход улицы К. Жанатайулы, домов близи 
реки Иртыш в поселке Нахаловка, улиц 
Восточная, Водная. В настоящее время 
работает спецтехника, откачено более 
1 500 кубометров талой воды.

В городе Конаеве 
состоялся форум 
первичных партийных 
организаций Алматинского 
областного филиала 
партии «АМАNАТ». 
Участники обсудили пути 
активизации дальнейшей 
работы и поделились 
опытом в решении 
насущных проблем 
граждан.

Сегодня в области насчитывается око-
ло 55 тысяч членов партии «AMANAT», 
объединенных в 155 первичных пар-
тийных организаций. По итогам послед-
них двух месяцев в регионе обществен-
ными приемными были рассмотрены 
обращения более 500 человек.

– «Первички» – это основная движу-
щая сила нашей партии. Как известно, 
партия «AMANAT» является инициато-
ром ряда социальных проектов. Наша 
ППО «Болашак» проявляет особую ак-
тивность в реализации проектов «Ар-
дагерлерді ардақтайық», «Кедергісіз 
келешек», «Бақытты отбасы» и других. 
Есть дела, которыми мы гордимся, – 
говорит председатель Алматинского 
областного филиала партии Куат Бай-
годжаев.

Так, за два месяца в рамках про-
екта «Қарызсыз қоғам» свою финан-
совую грамотность повысили около 
600 жителей области. А с прошлого года 
по проекту «Ауыл аманаты» выдано 
622 микрокредита на сумму более 
4,6 млрд тенге. В рамках проекта «Жер 
аманаты» государству возвращено более 
236 тысяч гектаров незаконно перешед-
ших в частную собственность земель. А в 

книжном центре «Кітап-AMANAT» было 
реализовано более 100 книг.

Председатель первичной партийной 
организации «Байсерке» Илийского 
районного филиала Султан Жаркын-
беков поделился опытом реализации 
партийных проектов.

– Члены партии совместно с мест-
ными исполнительными органами 
приняли участие в строительстве дорог 
на 42 улицах в селах Коянкус, Ынты-
мак, Жанадауир, Жанаталап, Байсерке. 
В рамках акции «Соберем ребенка в 
школу» 210 детям из 55 многодетных 
и малообеспеченных семей были вру-
чены школьная форма и учебные по-
собия, – отметил Султан Жаркынбеков.

Также в ходе форума были вручены 
партийные билеты новоиспеченным 
членам партии «AMANAT». 16 предсе-
дателей ППО были признаны лучшими 
по итогам 2023 года.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

РАБОТА НА ИЗНОС

«ЖАСТАР РУХЫ» ФОРУМ

ИСПОЛЬЗУЕМ 
ПОТЕНЦИАЛ «ПЕРВИЧЕК»
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НАВСТРЕЧУ КУРУЛТАЮ

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, Астана

ГОСУДАРСТВО

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ
Наши мудрые предки говорили: «Келісіп пішкен тон келте болмас», что по смыслу 
близко к пословице «Согласие да лад – для общего дела клад». Нет сомнений в том, 
что именно эти слова и являются основным лейтмотивом Национального курултая. 
О роли курултая в жизни казахстанцев мы говорили в интервью с заместителем 
Председателя Национального курултая, депутатом 
Сената Парламента Бибигуль ЖЕКСЕНБАЙ.

– Бибигуль Нургалиевна, какова 
миссия курултая, на Ваш взгляд?

– Со дня проведения первого курултая 
в Улытау проделана большая работа. Гла-
ва государства Касым-Жомарт Токаев на 
первом заседании подчеркнул важность 
столь фундаментального события: «Вы 
прекрасно знаете, что Құрылтай – это 
наша исконная традиция, испокон веков 
на таких коллегиальных встречах наши 
предки обсуждали важные вопросы. 
Такие решения объединили всю страну», 
– сказал Президент.

Если мы посмотрим на нашу историю, 
то увидим, что существует множество 
фактов, свидетельствующих о том, что 
благодаря именно курултаю решалась 
судьба нации. Национальный курултай 
играл роль парламента в эпоху Казахско-
го ханства, был проявлением народной 
власти.

Так, например, Таласский курултай 
стал началом основания Золотой Орды. А 
Каракумский и Ордабасинский курултаи 
объединили народ на защиту страны в 
1710 году для борьбы с джунгарским на-
шествием. Партия «Алаш» была основана 
на первом казахском курултае в Орын-
боре, где было объявлено о создании 
второй Алашской автономии.

Курултай всегда вносил существенные 
изменения в развитие страны. Поэтому 
роль и миссия нынешнего Национально-
го курултая, основанного после январ-
ских событий, также велика.

В состав курултая вошли представите-
ли всех регионов, разных отраслей и по-
колений. А также депутаты Парламента, 
политические партии и члены Ассамблеи 
народа Казахстана. Не остались в сторо-
не и представители неправительственных 
и профессиональных организаций, члены 
региональных общественных советов. 
Помимо известных общественных деяте-
лей и экспертов нашей страны, членами 
Национального курултая стали активные 
представители гражданского общества в 
регионах. В настоящее время Националь-
ный курултай налаживает и развивает 
прямой диалог между Главой государства 
и общественными активистами и экспер-
тами. Таким образом, сформировалась 
представительная структура, в которую 
вошли все обладатели различных обще-
ственных мнений.

– Какие инструменты гражданского 
общества, на Ваш взгляд, наиболее 
эффективны в диалоге государства с 
народом (СМИ, НПО)?

– Надо сказать, что взаимосвязь 
правового государства и гражданского 
общества в первую очередь направлена 
на создание демократического госу-
дарства. Только с развитием граждан-
ского общества происходит сближение 
государства и общества. В современном 
обществе уже ни один процесс не 
обходится без вмешательства госу-
дарства. Оно по-прежнему защищает 
своих граждан и территорию страны, 
устанавливает правовые и нравственные 
законы, регулирует социальную сферу, 
объединяя людей с целью решения 
важных задач и придавая их дея-
тельности смысл. Основополагающие 
принципы политики Казахстана – это 
общественное согласие, политическая 
стабильность, экономическое развитие 
на благо всего народа, политическое и 
идеологическое многообразие, патрио-
тизм и гражданская активность, решение 
наиболее важных вопросов жизни об-
щества и государства в целом демокра-
тическими методами и в соответствии 
с законодательством страны. Немало-
важное значение придается построению 
конструктивного общественного диалога 
как основе стабильности и демократи-
ческого развития Казахстана. Поэтому 
все инструменты для коммуникации 
важны и нужны. Ұлттық Құрылтай в этом 
направлении имеет особую миссию. 
Инициатива от общества благодаря этой 
площадке может быть не просто услы-
шана, но и эффективно реализована. 
В отличие от государственных структур в 
гражданском обществе преобладают не 
вертикальные, а горизонтальные связи – 
отношения и разнообразные формы 
координации, а также конкуренции 
между образующими его структурами и 
различными группами людей. Поэтому 
охват этим институтом вопросов и пред-
ложений огромный.

– Какие приоритеты должны стоять 
перед обществом, которое стремится к 
принципам «слышащего государства»?

– Концепция «слышащего государст-
ва» базируется на оперативном и эффек-
тивном реагировании на конструктивные 
запросы граждан для формирования 
обратной связи между гражданами 
и государственными органами. Идея 
«слышащего государства» предполагает 
повышение порога чувствительности 
государственного аппарата к запросам 
населения, выработку лучших технологий 
и практик коммуникаций между властью 
и обществом.

Казахстан является участником более 
200 международных конвенций и много-
сторонних соглашений. Ключевые парт-
неры гражданского общества принимают 
участие в национальных рабочих груп-
пах, межгосударственных переговорах 
под эгидой Организации Объединенных 
Наций. Одним из инструментов совмест-
ной работы государственных органов и 
представителей гражданского общества 
стал Ұлттық Құрылтай – консульта-
тивно-совещательный орган 
при Президенте Республики 
Казахстан. Именно курултай 
является одним из источников 
идей для общественно-политической 
модернизации и дальнейшего разви-
тия многопартийности, политической 
конкуренции и плюрализма мнений в 
стране. В настоящее время в Казахстане 
официально зарегистрировано более 
22 тысяч неправительственных орга-
низаций различной направленности. 
Но, к сожалению, пока недостаточны 
инструменты для эффективной работы 
государства и гражданского общества. 
Институты гражданского общества еще 
слабы и недостаточно полно отображают 
общественные интересы и запросы. В 
связи с этим возникает необходимость 
расширения деятельности и усиления 
роли институтов гражданского общества. 
Здесь следует отметить и несовершен-
ство законодательства, регулирующего 
деятельность институтов гражданского 
общества. Сейчас в этом направлении мы 
с Гражданским альянсом РК и Институ-
том парламентаризма начали работу. Мы 
должны законодательно стимулировать 
вовлеченность населения в развитие 
волонтерского движения и деятельность 
неправительственного сектора, поднять 
уровень доверия народа к институтам 
гражданского общества, усилить работу 
государственных органов по вовлече-
нию институтов гражданского общества 
в решение социально-экономических 
проблем.

В мировой практике партнерство 
между государством и институтами 
гражданского общества закреплено 
принятием общественного договора. Это 
партнерство должно характеризоваться 
взаимопониманием, доверием и равны-
ми условиями для обоих партнеров. Для 
достижения такого партнерства и улуч-
шения качества оказываемых населению 
услуг государственным органам следует 
согласовывать свои действия с граждан-
ским обществом.

– Как Вы оцениваете роль женщины 
в казахстанском обществе?

– Процессы глобализации и интегра-
ции Республики Казахстан в мировое 
сообщество оказывают большое влияние 
на общественно-политическую актив-
ность женщин. Казахские женщины из 
истории известны тем, что они сража-
лись наравне с мужчинами, немало 
примеров, когда из хрупких и нежных 
девушек получались отменные полко-
водцы, воины и правительницы с таким 
авторитетом, которому позавидовал 
бы любой мужчина. Великая казахская 
степь подарила вольному народу не ме-
нее великих девушек, которые оставили 
свой след в истории. Следует обратить 
внимание на тот факт, что казахские 
женщины, оставаясь неграмотными 
в плане владения письменностью и 
чтением, обладали уникальным даром 
носителей устной истории, передавая 
из поколения в поколение эпосы, мифы, 
легенды, сказки и песни. Владели навы-
ками народного творчества, выражая 
его через уникальные образцы искус-
ства при изготовлении предметов быта, 
пошиве национальной и повседневной 
одежды и изготовлении многих предме-
тов материального мира.

Это говорит о том, что с древности в 
казахском обществе роль женщины была 
велика.

Недавно, поздравляя женщин 
с Международным женским днем, Пре-
зидент Казахстана отметил, что женщи-
ны занимают руководящие должности 
в государственных органах и крупных 
компаниях, добиваются успехов в биз-
несе. Неуклонно возрастает их участие 
в общественной и политической жизни. 
Доля женщин в малом и среднем бизне-
се сегодня достигла 42%. Это результат 
последовательной государственной 
поддержки женского предприниматель-
ства. В прошлом году специальный грант 
получили более шести тысяч многодет-
ных матерей, желающих открыть свое 
дело. Немало женщин в селах активно 
занимаются бизнесом. Тысячи женщин 
получают субсидии от государства 
на реализацию своих бизнес-проектов. 
В любом деле женщины проявляют про-
фессионализм и ответственность, на лю-
бом поприще способствуют укреплению 
гармонии, мира и взаимопонимания. 
«Созидательная энергия женщин нашей 
страны станет мощной движущей силой 
Нового Казахстана!», – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Казахстан находится еще только 
на 129-м месте по представительству 
женщин в политике. В Мажилисе из 
98 депутатов всего 18%, в Сенате из 
50 депутатов 22% женщин. В Казахстане 
численность женщин, как и прежде, пре-
валирует над численностью мужчин. По 
статистике их оказалось на полмиллиона 
больше (на 536,3 тысячи человек). Но! 
Мы живем в эпоху грандиозных соци-
альных трансформаций и политических 
потрясений, эпоху научно-технического 
прогресса и глобализации, во время кар-
динальных изменений статуса женщины 
в обществе. Прорыв женщин в политику 
на нынешнем этапе развития Казахстана 
дает возможность существенно расши-
рить базу демократии в стране и создает 
дополнительные условия для выработки 
и реализации одобряемых обществом 
решений.

Женский фактор, настойчиво врываясь 
в современную картину мира, требует пе-
реосмысления сложившихся оснований 
цивилизации, выдвигая принципиально 
новые актуальные проблемы опреде-
ления места женщины в современном 
обществе, без решения которых невоз-
можны дальнейший прогресс и устойчи-
вое развитие человечества.

И конечно, мы не должны забывать, 
что неоценима роль матери в воспита-
нии подрастающего поколения и форми-
ровании нравственных качеств. В семье 
именно мать может укоренить в сердцах 
детей ценности языка, истории, культу-
ры и литературы, а также националь-
ных традиций. Этот благородный труд 
заслуживает искреннего уважения. Здесь 
хочется привести слова Константина 
Дмитриевича Ушинского: «Лучшая фор-
ма наследства, оставляемая своим детям, 
это не деньги, не вещи и даже не обра-
зование, а воспитание, которое является 
одним из важнейших условий человече-
ского счастья».

– Сенат большое внимание уделяет 
развитию регионов. Какая картина 
сегодня складывается в областях и 
районах? Есть ли изменения в работе 
исполнительной власти в регионах?

– Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев в Послании народу Казахстана 
озвучил инициативу создания сильных 
маслихатов как местных представитель-
ных органов. Сенат как палата, пред-
ставляющая интересы регионов, особое 
внимание в работе уделяет вопросам 
развития инфраструктуры, сокращению 
безработицы, развитию малого и средне-
го бизнеса на местах. Сейчас идет работа 
по активному привлечению депутатов 
маслихатов к деятельности по принятию 
законов новой формации. Мы осознаем, 
что, представляя интересы избирателей, 
в свою очередь, должны больше внима-
ния уделять вопросам развития регионов 
и законодательно содействовать реше-
нию системных проблем.

В Сенате работает депутатская группа 
«Өңір», я являюсь членом этой группы. 
Каждое заседание этой депутатской 
группы поднимает самые острые вопро-
сы регионов, и по результатам обсужде-
ний вырабатываются рекомендации для 
Правительства по решению конкретных 
проблем. В верхней палате также дейст-
вует Совет по взаимодействию с местны-
ми представительными органами, куда 
вошли все председатели маслихатов.

Совет Сената по взаимодействию с 
маслихатами – это значимая площадка 
для обсуждения актуальных вопросов 
регионального развития и совершенст-
вования законодательства в этой сфере. 
Сенат намерен и далее усиливать связь с 
маслихатами. Особое внимание следу-
ет уделять обеспечению эффективной 
обратной связи с населением. Сенат го-
тов рассматривать предложения местных 
представительных органов и оказывать 
содействие в их реализации.

Идет системная работа по инфор-
мированию граждан о сути принятых 
законов и программ. Фактически все 
пленарные заседания транслируются в 
прямом эфире, все депутаты активны в 
социальных сетях, поэтому о недоступ-
ности депутатов сейчас говорить не при-
ходится. Ведь прямая связь с народом 
– огромная польза для всех, а когда со 
стороны общества есть понимание сути 
нововведений, их реализация осуществ-
ляется намного эффективнее. В этом 
контексте роль маслихатов в развитии 
местного госуправления и самоуправле-
ния растет.

Как вы знаете, в результате внесен-
ных в действующее законодательство 
изменений, часть функций уже была 
передана от центра в регионы. Теперь 
предстоит планомерная мониторинговая 
работа депутатов за ходом практи-
ческой реализации реформ на местах. 
Касым-Жомарт Токаев особо отметил, 
что, прежде всего, необходимо эффек-
тивно разграничить функции государст-
ва и институтов местного самоуправле-

ния. И только сильная система местного 
самоуправления – это базовая основа 
для прямого участия граждан в улуч-
шении качества жизни в своем родном 
населенном пункте.

Большое значение придается вопросу 
децентрализации системы управления. В 
результате проведенных административ-
ных преобразований около 500 функций 
Правительства было передано централь-
ным государственным органам, и еще 
часть компетенций передается местным 
органам власти. Новый этап администра-
тивных преобразований открывает путь 
к расширению компетенции местных 
представительных органов и повышению 
роли маслихатов.

– Расскажите подробнее, какие ини-
циативы предыдущего курултая уже 
претворяются в жизнь?

– Все предложения, озвученные на 
предыдущих заседаниях в Ұлытау и 
Туркестане, уже реализуются.

Отмечу, что Глава государства дер-
жит на контроле надлежащую реа-
лизацию инициатив, предложений 
и работ, обсуждаемых на площадке 
Национального курултая.

На первой встрече, состоявшейся 
в Улытау, всего было представлено 
более 40 инициатив, тогда как 
в прошлом году в ходе встречи, 
прошедшей в Туркестане, поступи-
ло 120 различных предложений. 
Все эти предложения в настоящее 
время находятся в процессе 

изучения и реализации. Отрадно, 
что формат Национального курул-
тая – это не просто встреча, а рабочая 
площадка для интенсивного обсуждения 
конкретных вопросов и предложений. 
Общественность становится свидетелем 
того, что рациональные предложения, 
острые проблемы, злободневные темы 
не остаются на словах, а воплощаются в 
принятые решения. Приведу несколько 
примеров. Вопрос борьбы с синтети-
ческими наркотиками был поднят с 
трибуны Национального курултая, и в 
прошлом году был принят комплексный 
план, состоящий из 88 статей.

На востоке страны второе дыхание 
получили новые районы, проводятся 
инфраструктурные работы. Это также 
важная инициатива, упомянутая в рамках 
Национального курултая.

С повестки дня курултая не сходит 
вопрос о соблюдении законности в 
отношении прав граждан. Как результат 
– сейчас на рассмотрении в Парламен-
те находится законопроект о борьбе с 
домашним насилием, защите прав детей 
и женщин, пресечении наркотрафика и 
запрете продажи вейпов.

Все предложения собираются секре-
тариатом Национального курултая и во 
взаимодействии с государственными 
органами приобретают конкретные 
очертания.

Во время второго заседания – в Турке-
стане – Президент обратил внимание на 
отличительную особенность Казахстана 
– наследие кочевой цивилизации. «Это 
один из главных брендов нашего народа, 
известный во всем мире. По моей ини-
циативе V Всемирные игры кочевников 
пройдут в Казахстане в 2024 году. Данное 
мероприятие способствует развитию 
национального спорта. Мы должны 
провести эти международные соревнова-
ния на высоком уровне», – сказал Глава 
государства. И подготовка к Играм уже 
идет полным ходом. Таким образом, идеи 
и предложения, высказанные на курултае, 
обретают реальную основу.

– Чем будет отличаться третье засе-
дание курултая?

– Третье заседание Национального 
курултая завтра начнет свою работу в 
Атырауской области. В его работе примут 
участие 117 участников из всех регионов 
страны. Одной из важных задач Нацио-
нального курултая является разработка 
идей и шагов по дальнейшему разви-
тию социальной консолидации. Как вы 
знаете, создано специальное мобильное 
приложение «Курылтай», где каждый 
активный гражданин мог высказать свое 
мнение по вопросам развития страны. 
На девяти онлайн-платформах этого 
мобильного приложения казахстанцы 
подают свои предложения в секретариат 
Национального курултая.

Следует отметить, что работа На-
ционального курултая осуществляется 
на общественных началах. Кроме того, 
предусмотрен принцип ротации членов 
курултая.

Курултай стал универсальной мо-
делью общенационального диалога. 
Представители различных профессий, 
конфессий, национальностей, возрастов 
входят в состав курултая, что увеличива-
ет шансы казахстанцев быть услышан-
ными.

Третье заседание Национального курултая 
завтра начнет свою работу в Атырауской обла-
сти. В его работе примут участие 117 участников 
из всех регионов страны.

Наши мудрые предки говорили: «Келісіп пішкен тон келте болмас», что по смыслу 
близко к пословице «Согласие да лад – для общего дела клад». Нет сомнений в том, 
что именно эти слова и являются основным лейтмотивом Национального курултая. 
О роли курултая в жизни казахстанцев мы говорили в интервью с заместителем 

– Какие приоритеты должны стоять 
перед обществом, которое стремится к 
принципам «слышащего государства»?

– Концепция «слышащего государст-
ва» базируется на оперативном и эффек-
тивном реагировании на конструктивные 
запросы граждан для формирования 
обратной связи между гражданами 
и государственными органами. Идея 
«слышащего государства» предполагает 
повышение порога чувствительности 
государственного аппарата к запросам 
населения, выработку лучших технологий 
и практик коммуникаций между властью 

Казахстан является участником более 
200 международных конвенций и много-
сторонних соглашений. Ключевые парт-
неры гражданского общества принимают 
участие в национальных рабочих груп-
пах, межгосударственных переговорах 
под эгидой Организации Объединенных 
Наций. Одним из инструментов совмест-
ной работы государственных органов и 
представителей гражданского общества 
стал Ұлттық Құрылтай – консульта-

ния. И только сильная система местного 
самоуправления – это базовая основа 
для прямого участия граждан в улуч-
шении качества жизни в своем родном 
населенном пункте.

Большое значение придается вопросу 
децентрализации системы управления. В 
результате проведенных административ-
ных преобразований около 500 функций 
Правительства было передано централь-
ным государственным органам, и еще 
часть компетенций передается местным 
органам власти. Новый этап администра-
тивных преобразований открывает путь 
к расширению компетенции местных 
представительных органов и повышению 
роли маслихатов.

– Расскажите подробнее, какие ини-
циативы предыдущего курултая уже 
претворяются в жизнь?

– Все предложения, озвученные на 
предыдущих заседаниях в Ұлытау и 
Туркестане, уже реализуются.

Отмечу, что Глава государства дер-
жит на контроле надлежащую реа-
лизацию инициатив, предложений 
и работ, обсуждаемых на площадке 
Национального курултая.

в Улытау, всего было представлено 
более 40 инициатив, тогда как 
в прошлом году в ходе встречи, 
прошедшей в Туркестане, поступи-
ло 120 различных предложений. 
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Канат САРИН, Астана

ОПРОССОТРУДНИЧЕСТВО

ТОРГОВЛЯ

Раушан ДЖАПАРОВА, Астана

КАК НАЧАЛИ ГОД?
Темп роста экономики Казахстана за январь-февраль 
составил 4,2%, ускорившись с 3,9% год назад. 
В Правительстве подвели итоги первых двух месяцев года.

Выступая с докладом, вице-премьер –
министр национальной экономики Нур-
лан Байбазаров сообщил, что положи-
тельная динамика в реальном секторе 
экономики достигла 5,1%, в сфере услуг 
– 3,5%. Среди отраслей наибольший рост 
демонстрируют строительство, информа-
ция и связь, транспорт и складирование, а 
также обрабатывающая промышленность.

По предварительным итогам, в январе 
2024 года внешнеторговый товарооборот 
республики превысил $10 млрд. Экспорт 
составил около $6 млрд, в том числе экс-
порт обработанных товаров – $1,6 млрд. 
Импорт товаров осуществлен на $4 млрд. 
В целом положительный торговый баланс 
РК равен $1,7 млрд.

По словам министра финансов Мади 
Такиева, в государственный бюджет за 
2 месяца поступило 3,2 трлн тенге дохо-
дов – план исполнен на 102,5%. В том чи-
сле республиканский бюджет пополнился 
на 1,9 трлн тенге, местные бюджеты – на 
1,3 трлн тенге.

Как отметил Премьер-министр Олжас 
Бектенов, по всем основным макропока-

зателям демонстрируют рост Кызылор-
динская, Западно-Казахстанская, Восточ-
но-Казахстанская, Северо-Казахстанская, 
Туркестанская области, область Абай и 
город Астана. Наименьшие показатели 
достигнуты в Мангистауской, Атырауской, 
Акмолинской областях и Алматы.

Глава Правительства подчеркнул, что 
нынешние темпы роста экономики поло-
жительные, но требуется увеличить дина-
мику прироста.

– Первым руководителям министерств 
и регионов нужно принять все необходи-
мые меры для качественной и своевре-
менной реализации плана. От всего Пра-
вительства требуются слаженная работа и 
эффективная координация во всех сфе-
рах экономики, –сказал Олжас Бектенов.

Также Премьер-министр обозначил 
важность дальнейшего снижения инфля-
ционного давления. По итогам 2-х меся-
цев инфляция в годовом выражении за-
медлилась и составила 9,3%. Вместе с тем 
перед Правительством и Нацбанком стоит 
задача удержать ее ниже 8%.

– Повышение цен отмечено на рис, 
яйца, фрукты, напитки, сливочное масло 
и макаронные изделия. Это достаточно 
много позиций, да и процент роста цен 
очень чувствительный. Значит, недоста-

точно принимаемых мер со стороны цент-
ральных и местных исполнительных орга-
нов, – указал Олжас Бектенов.

Наибольший рост инфляции зареги-
стрирован в Карагандинской, Восточно-
Казахстанской и Мангистауской областях.

– Если регионы не принимают на 
местах должных мер по снижению инфля-
ции, прошу незамедлительно доклады-
вать мне для принятия соответствующих 
решений, – потребовал глава Правитель-
ства.

По его словам, в этой работе нужно 
активнее использовать действенные ме-
ханизмы: стабилизационные фонды, фор-
вардные договоры, офтейк-контракты, 
субсидирование на удешевление стоимо-
сти продукции, соглашения с субъектами 

торговли по обеспечению ценовой ста-
бильности.

Кроме того, необходимо расширять 
производство импортозависимой про-
дукции и увеличивать посевные площади 
приоритетных культур, предназначенных 
для производства социально значимых 
продовольственных товаров.

– Акимы регионов должны повысить 
эффективность деятельности региональ-
ных комиссий по выявлению непродук-
тивных посредников. Поручаю централь-
ным и местным исполнительным органам 
обеспечить качественное исполнение 
комплекса мер по контролю и снижению 
инфляции, – сказал Премьер-министр.

Он также отметил, что для привлече-
ния инвестиций критически важно обес-

печить доступность готовой инфраструк-
туры. В настоящее время уже ведется 
активная работа по снижению износа в 
сетях электро-, тепло- и водоснабжения.

– Все мероприятия по ремонту и ре-
конструкции инфраструктуры жилищно-
коммунального хозяйства должны быть 
качественно реализованы и завершены 
в срок. Причем при закупе руководство-
ваться максимальной поддержкой оте-
чественных производителей. Вместе с 
тем в разрабатываемом национальном 
инфраструктурном плане следует предус-
мотреть проекты, направленные на укре-
пление системы жизнеобеспечения, – 
указал глава Правительства.

По его словам, еще одним приори-
тетом являются поэтапное сокращение 
доли государства в экономике и обес-
печение равных возможностей для всех. 
Это должно сопровождаться комплексной 
приватизацией и передачей несвойствен-
ных функций в конкурентную среду.

– Мы должны сократить долю государ-
ства в экономике до 14% к ВВП до конца 
2025 года. Необходимо в текущем году 
обеспечить реализацию 90% Комплекс-
ного плана приватизации, – озвучил Ол-
жас Бектенов.

В заключение Премьер-министр акцен-
тировал внимание на необходимости ка-
чественного исполнения поручения Главы 
государства по либерализации экономики. 
Данные меры должны быть направлены 
на развитие рыночной конкуренции, про-
ведение эффективной приватизации и ре-
форму квазигосударственного сектора.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СВЯЗАННЫЕ КАСПИЕМ
В первом месяце текущего года объем грузоперевозок 
по Транскаспийскому международному транспортному маршруту 
(ТМТМ) увеличился в 2,5 раза. Об этом на днях сообщил вице-
министр транспорта Сатжан Аблалиев, выступая в Баку 
на очередном заседании Казахстанско-Азербайджанского 
делового совета. Активизация развития транспортного проекта 
на Каспии делает Азербайджан ключевым партнером в данном 
направлении, и мероприятие Делового совета как раз было 
посвящено новым подходам в развитии торговых отношений 
между двумя странами.

В своем выступлении представитель Мин-
транспорта отметил рост объемов перевозок 
грузов между Казахстаном и Азербайджаном 
за последнее время и успешное сотрудничест-
во по развитию ТМТМ.

– Объем за 2023 год увеличился на 65%, а 
на текущий год планируем увеличить объем 
перевозок по ТМТМ еще на 43% и довести 
до 4,2 млн тонн. По итогам января этого года 
объем перевозок увеличился в 2,5 раза по 
сравнению с показателем прошлого года. При 
этом отмечается рост транзита китайских кон-
тейнеров практически в 3 раза. Здесь хотел 
бы выразить благодарность азербайджанским 
коллегам, которые оказывают нам всесторон-
нюю поддержку без проволочек, – сказал ви-
це-министр.

Также казахстанский представитель рас-
сказал о перспективных мерах по развитию 
Среднего коридора с включением в него та-
кой актуальной составляющей, как «Цифровой 
Шелковый путь». Масштабный проект про-
кладки волоконно-оптической линии связи 
(ВОЛС) по дну Каспийского моря предусмат-
ривает создание цифрового телекоммуника-
ционного коридора между Европой и Азией.

Замминистра транспорта выразил уверен-
ность в том, что совместная работа в рамках 
КАДС позволит найти новые точки соприкос-
новения, будет способствовать расширению 
сотрудничества бизнес-структур и приросту сов-
местных проектов в Казахстане и Азербайджане.

Практически одновременно в Астане в 
преддверии официального визита Президен-

та страны Касым-Жомарта Токаева в Азер-
байджанскую Республику проходило 20-е 
заседание казахстанско-азербайджанской 
межправительственной комиссии. Пленар-
ное заседание открыли министр транспорта 
Казахстана Марат Карабаев и министр энер-
гетики Азербайджанской Республики Парвиз 
Шахбазов.

 – Нам удалось оперативно и качественно 
проработать содержание нашей встречи, что 
еще раз подтверждает дружеские и теплые от-
ношения между нашими братскими народами. 
Особый вклад в развитие двусторонних отно-
шений вносит подписанная нашими главами 
государств комплексная программа между 
Казахстаном и Азербайджаном на 2022–2026 
годы, – сказал Марат Карабаев.

В части транспортной отрасли отмечаются 
хорошие результаты. Так, за прошлый год объем 
перевозок грузов между Казахстаном и Азер-
байджаном увеличился в 1,5 раза и составил 
4,3 млн тонн грузов. Также министр подтвердил 
цифры практического использования ТМТМ, оз-
вученные его вице-министром в Баку.

Как отметил глава казахстанского ведом-
ства, в перспективе запланированы важные 
инфраструктурные проекты, которые могут 
быть профинансированы создаваемым казах-
станско-азербайджанским инвестиционным 
фондом между АО «ФНБ «Самрук-Казына» и 
азербайджанским инвестиционным холдин-
гом. Одной из задач данного инвестиционного 
фонда будет развитие портовой инфраструк-
туры наших стран.

В целом в проект протокола заседания 
комиссии были включены вопросы в области 
торговли, транспорта, энергетики, цифрови-

зации, промышленности, сельского хозяйства, 
образования, культуры и туризма.

Еще одна новость, касающаяся сотруд-
ничества двух стран в рамках ТМТМ: Казах-
стан и Азербайджан заключили соглашение 
о взаимном признании профессиональных 
дипломов моряков. Документ был подписан в 
ходе визита Главы государства в Азербайджан, 
подписано соглашение между Министерством 
транспорта РК и Министерством цифрового 
развития и транспорта АР.

Подписание соглашения обеспечит при-
знание азербайджанской стороной профес-
сиональных дипломов моряков, выдаваемых 
Морской администрацией портов Республики 
Казахстан, что позволит казахстанским моря-
кам работать на судах под флагом Азербайд-
жана.

Наконец, на днях министр энергетики 
Казахстана Алмасадам Саткалиев в ходе 
встречи со своим коллегой – министром энер-
гетики Азербайджана Парвизом Шахбазовым 
– договорились об увеличении транзита ка-
захстанской нефти по маршруту Актау – Баку 
– Тбилиси – Джейхан.

Как известно, в ноябре 2022 года между 
компаниями «КазМунайГаз» и SOCAR было 
подписано соглашение о транзите нефти. По 
итогам 2023 года отгрузка нефти из порта Ак-
тау составила 1 057 тыс. тонн в направлении 
Баку – Тбилиси – Джейхан. На 2024 год запла-
нирована поставка казахстанской нефти через 
БТД в объеме 1,5 млн тонн в год.

– Перед нашими национальными компания-
ми поставлена задача по наращиванию объема 
поставок нефти с учетом роста добычи в Казах-
стане. В этой связи мы планируем увеличить 
объем поставок казахстанской нефти, – отметил 
в ходе встречи казахстанский министр.

ЦЕНЫ ДАЮТ 
О СЕБЕ ЗНАТЬ
Рост месячной инфляции в феврале дает повод 
для пессимистических ожиданий относительно 
развития цикла нормализации денежно-
кредитных условий. Эксперты полагают, что 
рост индекса потребительских цен усилится 
в апреле.

В традиционном опросе про-
фессиональных участников фи-
нансового рынка касательно раз-
вития основных экономических 
индикаторов, автором которого 
выступает аналитический центр 
АФК, отмечается, что после фев-
раля эксперты изменили свои 
инфляционные ожидания по году 
до 9,3%, с 8,8% месяцем ранее. 
Поводом для такого пересмотра 
послужило ускорение инфляции 
в прошлом месяце до максималь-
ного показателя за последние 
12 месяцев (в феврале до 1,1%). 
Более того, эксперты ждут, что 
годовой показатель ИПЦ может 
возобновить рост в апреле выбы-
тия из учета высокой базы перво-
го квартала 2023 года.

Рост наблюдаемой и ожида-
емой инфляции в свою очередь 
может приостановить цикл норма-
лизации денежно-кредитных ус-
ловий. Большинство опрошенных 
респондентов (58%) ожидают в 
связи с показателями и прогноза-
ми инфляции сохранения базовой 
ставки на заседании 12 апреля. 
Однако значительная часть (42%) 
все же видит небольшой потенци-
ал для снижения ставки еще на 25 
базисных пунктов – до 14,5%.

Таким образом, пространство 
для снижения базовой ставки в 
следующие 12 месяцев остается 
умеренно высоким – с Нового 
года Национальный банк сни-
зил ее на 100 б. п, а через год ее 
значение может составить 12,5% 
(−225 б. п.).

Ожидаемая через год цена на 
нефть Brent сохраняется выше 
ее текущих значений (85 vs 81) и 
может быть обусловлена геопо-
литической нестабильностью на 
Ближнем Востоке, готовностью 
ОПЕК+ корректировать добычу и 
глобальным улучшением финан-
совых условий.

На фоне низкой волатиль-
ности курса национальной ва-
люты, высоких цен на нефть и 
повышенных объемов конвер-
тации инвалюты из Нацфонда 
ожидания по изменениям курса 
USDKZT улучшились как на крат-
косрочном горизонте (с 455,03 
до 454,4 тенге за доллар), так 
и на долгосрочном (с 478,3 до 
474,6).

Между тем рост экономики в 
следующие 12 месяцев видится 
относительно консервативным 
в сравнении с целевым показа-
телем Правительства в 6% и на 
фоне слабого старта с начала 
года (3,9% в январе), а также 
неопределенности сроков уве-
личения добычи на Тенгизе.

Традиционно в проведен-
ном опросе АФК были задей-
ствованы профессиональные 
участники финансового рынка, 
представители банковских, стра-
ховых, брокерских организаций, 
сотрудники аналитических и 
казначейских подразделений. 
Респонденты поделились свои-
ми прогнозами по таким ключе-
вым индикаторам, как стоимость 
нефти марки Brent, развитие об-
менного курса, динамика инфля-
ции, ВВП и базовой ставки.ПРОДАЕМ НА СЕВЕР 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПОКУПАЕМ
Товарооборот Казахстана с Россией в прошлом году составил 
$26 млрд, что на 0,5% меньше показателя предыдущего года, 
однако экспорт в соседнюю страну при этом вырос на 12%.

Большая часть товарооборота между двумя 
странами традиционно пришлась на импорт, 
который сократился на 6,6% за год, до $16,2 
млрд.

Ключевые категории импорта – металлы и 
изделия из них (на сумму $3,3 млрд, машины, 
оборудование, транспортные средства, прибо-
ры и аппараты – на $3,1 млрд, а также продук-
ты животного и растительного происхождения 
и готовые продовольственные товары на та-
кую же сумму).

В то же время, отмечает мониторинго-

вый портал fi nprom.kz, экспорт в РФ достиг 
$9,8 млрд – на 11,5% больше, чем годом ра-
нее. Чаще всего Казахстан отправлял в Россию 
продукцию химической и связанных с ней от-
раслей промышленности (на сумму $2,8 млрд), 
машины, оборудование, транспортные средст-
ва, приборы и аппараты (на $2,6 млрд), а так-
же металлы и изделия из них (на $1,8 млрд).

Доля России в общей структуре товарообо-
рота Казахстана составила 18,6%, в экспорте 
– 12,4%, в импорте – 26,5%.

Стоит отметить, что в настоящее время субъ-
екты бизнеса двух стран реализуют 135 про-
ектов на сумму $26,5 млрд, по официальным 
данным. Дополнительно прорабатываются 

67 совместных проектов на $14 млрд в ключе-
вых отраслях экономики.

По итогам переговоров главы правительств 
на днях подтвердили намерение поддержи-
вать высокий темп совместной работы по все-
му спектру межгосударственных отношений.

В целом, по данным казахстанской стати-
стики, внешнеторговый оборот Казахстана в 
январе-декабре 2023 года составил 139 833 
млрд и по сравнению с январем-декабрем 
2022 года в номинальном выражении увели-
чился на 3,2%, в том числе экспорт – 78,674 
млрд (в номинальном выражении на 7% мень-
ше), импорт – 61,159 млрд (в номинальном 
выражении на 20,1% больше).

Основными странами-партнерами Казах-
стана по итогам прошлого года в экспорте 
являются: Италия (18,9%), Китай (18,7%), Рос-
сия (12,4%), Нидерланды (5,2%), Турция (5%), 
Республика Корея (4,8%). А основными стра-
нами-партнерами в импорте: Китай (27,4%), 
Россия (26,5%), Германия (5,2%), США (4,2%), 
Республика Корея (3,6%), Турция (3,3%). Как 
видно, Казахстан стал покупать больше из Ки-
тая, нежели из РФ.

Канат САРИН, Астана
Канат САРИН, Астана
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НА ПРАЗДНИЧНОЙ ВОЛНЕ

Тамара РАСТЕГАЕВА, Актау

ОБЩЕСТВО

АМАЛ – ПРЕДВЕСТНИК НАУРЫЗА
Жители Мангистауской 
области празднуют Амал. 
Традиционно на горе 
Отпан-тау пройдут 
праздничные и спортивные 
мероприятия.

Праздник Наурыз для казахов, как, 
впрочем, и для других народов Востока, 
– один из самых значимых. Олицетворя-
ющий символ обновления природы, тор-
жества любви и плодородия, Наурыз по 
восточному календарю совпадает с днем 
весеннего равноденствия и направлен на 
развитие лучших человеческих качеств – 
открытости, отзывчивости и сердечности. 
А предшествует дню весеннего равноден-
ствия праздник Амал, который отмечается 
14 марта, до наступления Наурыза.

Согласно легенде рода Адай, на плато 
Устюрт и полуостров Мангистау люди при-
шли с востока. Скорее всего, оттуда они 
и принесли с собой иную календарную 
систему отсчета. По монгольскому кален-
дарю исчисление недель в нем ведется 
девятками, а начинается год с 22 декабря. 
Девятки дней группировались в четыре 
температурных цикла, совпадающих с че-
тырьмя сезонами солнечного года (вес-
на-лето-осень-зима). Начало нового года 
считалось от зимнего солнцестояния, пос ле 
которого начинает увеличиваться продол-
жительность дня. Зимние холодные девять 
девятидневок – время «рождения» и «уми-
рания» мороза – отсчитывались с 23 дека-
бря по 14 марта. С 14 марта и начиналась 
весна, а следом за началом весны празд-
новался день весеннего равноденствия.

В одном из трудов персидского ма-
тематика, астронома, поэта и философа 
Омара Хайяма, знаменитой «Наурызна-
ме», сообщается, что новый год начинает-

ся 14 марта. В целом праздник Амал или 
Көрісу, гармонично сочетается с приро-
дой, мирозданием.

Примечательно то, что организаторами 
праздника каждый год выступает один из 
родов племени Адай, всего их восемь. В 
этом году за дело взялись потомки Мунал-
ата.

Праздник Амал, который известен еще 
как Көрісу или Қауышу (дословно – «сви-
деться»), до недавних пор в основном 
отмечали жители западных регионов 
Казахстана – Атырау и Мангистау. Сегод-
ня, когда наше общество стало проявлять 
все больше интереса к своим истокам и 
корням, истории народа, эта традиция по-
лучила более широкое распространение.

Согласно давней традиции, в празд-
ничный день нужно проснуться очень 
рано и до наступления сумерек обойти 
всех родственников и друзей, постучаться 
в 40 дверей. Младшие просят благослове-
ния у аксакалов. Есть даже примета: чем 
раньше тебя поприветствуют и поздравят, 
тем большее счастье принесет новый год. 
В этот день принято прощать друг другу 
обиды и надевать лучшие наряды.

Считалось, что за одной из дверей 
можно непременно встретить Кыдыр-ата, 
который одарит счастьем в новом году.

Празднуют Амал традиционно в истори-
ко-мемориальном комплексе «Отпан тау», 
в 120 км от Актау. Эта гора является самой 
высокой в Мангистауской области и возвы-

шается на 532 м над уровнем моря. Здесь 
установлен 37-метровый памятник Адаю 
– исторической личности и батыру, в честь 
которого в 2007 году был открыт историко-
культурный комплекс «Отпан тау». Здесь 
же установлены две стелы, символизирую-
щие двух сыновей Адай-ата – прародителя 
рода Адай – Келимберды и Кудайке. Рядом 
расположена еще одна стела – великой 
волчице, которая, по легенде, считается 
прародительницей тюркского народа. Она 
символизирует силу и свободу духа. Еще 
одной достопримечательностью можно 
назвать дерево желаний. Жители области 
повязывают на него платки, загадывая свои 
желания. Считается, что когда платок развя-
жется и упадет с дерева, желание сбудется.

Основные празднества проходят в 
традиционно возводимом юрточном 
городке. В любой юрте вам будут рады 
– угоститься здесь можно и различны-
ми сладостями, такими, как балкаймак, 
сладкий курт, обязательно на столе будет 
стоять шубат, ну и куда же без плова и 
бешбармака.

В праздничной программе – сорев-
нования по байге, скачки, состязания 
борцов, концерт артистов Мангистауской 
областной филармонии, торжественное 
открытие мероприятия «Амал келдi – 
жыл келдi!», театрализованное представ-
ление, а также выступления певцов из 
Турции, Узбекистана и Кыргызстана. На 
второй день празднования намечены ме-
роприятие «Сәлем сөздің атасы» и сорев-
нования по национальным видам спорта 
– кокпару, қазақ күресі. После пира прой-
дет церемония передачи «огня» от потом-
ков Мунал-ата потомкам Косай-ата.

Завершится празднование Амал кон-
цертом народной артистки Казахстана 
Розы Рымбаевой, который состоится 
14 марта в 20:00 на сцене амфитеатра на 
набережной Актау.

Во время праздника особое внимание 
привлекает к себе самая высокая верши-
на горной гряды Каратау, где традиционно 
разжигают священный огонь. В древности 
гора Отпан служила сигнальной башней. 
Зажженный на ней огонь был сигналом 
того, что извне надвигается опасность. 
Завидев огонь, сюда со всего полуострова 
спешили самые сильные и мужественные 
батыры, для того чтобы дать достойный 
отпор противнику.

Сегодня этот огонь собирает вокруг 
себя представителей различных этносов, 
чтобы сплотить и укрепить дружеские узы 
поэзией и музыкой. Разжигая его, мангис-
таусцы отдают дань уважения предкам, 
воевавшим и достойно защищавшим 
Мангистау, тем самым давая возможность 
подрастающему поколению прикоснуться 
к истокам независимости региона.

ИЗ УЧИТЕЛЕЙ – 
В АКИМЫ
Учитель с 17-летним стажем, воспитывающий двоих приемных детей, избран акимом 
Дубровинского сельского округа Мамлютского района СКО. Во всех семи сельских 
округах региона на кресло акима на прошедших выборах претендовали не менее 
чем по 3 кандидата, но избиратели доверили свои судьбы лучшим.

Тридцатишестилетний Павел Титов, 
победивший на выборах акима Дуб-
ровинского сельского округа Мам-
лютского района СКО, по профессии 
учитель и всю свою сознательную 
жизнь сеял разумное, доброе, вечное. 
Вначале работал учителем начальных 
классов, после окончания вуза стал 
преподавать русский язык, плюс занял 
должность заместителя директора по 
воспитательной работе Михайловской 
средней школы.  

Накопив на педагогическом попри-
ще 17-летний стаж, Павел Егорович, по 
его собственному признанию, почувст-
вовал, что может сделать больше для 
людей. А тут еще Мамлютский район-
ный филиал партии «AMANAT» пред-
ложил испытать свои силы в новом 
деле, стать их кандидатом на выборах. 
И Титов предложение принял.

– Через призму работы в образо-
вании я узнал все стороны жизни ро-
дителей своих учащихся. Ведь за каж-
дым учеником стоит его семья, люди 
разных профессий, разного социаль-
ного статуса, со своими проблемами, 
надеждами, стоит жизнь общества 
в целом. Я подумал, что смогу быть 
полезным этим людям. Захотел при-
менить свой опыт и знания на новом 
для меня поприще, в должности акима 
округа, для развития села. Ведь я сам 
всю жизнь прожил в селе, и мне небез-
различна жизнь и благополучие моих 
односельчан! – рассказал «Литеру» о 
причинах резкой смены профессии 
свежеизбранный аким.

Гуманитарий Павел Титов, конечно, 
признает, что на начальном этапе бу-
дет уступать хозяйственникам, обла-
дающим специфическими профессио-
нальными знаниями, но уверен, что 
умение организовывать людей, навы-
ки администрирования и, главное, ог-
ромное желание хорошо делать свою 
работу помогут ему преодолеть все 
трудности. Тем более что у него есть 
хорошая команда – аппарат акима 
сельского округа. 

– За последние годы в округе не-
мало сделано для развития села. Ре-
монтируют дороги, проведен интернет 
4G, приводят в порядок памятники. 

КХ «Бредун», к примеру, за свой счет 
отремонтировало памятник героям 
Великой Отечественной войны. Думаю 
продолжать эту работу, приложить все 
силы для улучшения благосостояния 
своих земляков, – поделился планами 
Павел Титов. 

В числе первоочередных задач у 
нового акима – обеспечение чистой 
питьевой водой жителей сел Дубров-
ное и Михайловка. 

– Как только растает снег, – сказал 
глава округа, – нужно будет провести 
осмотр имеющихся инженерных се-
тей. Работы предстоит много, в идеале 
воду планируется провести в каждый 
дом. 

По словам Павла Титова, график ра-
боты учителя тоже был ненормирован-
ным, но аким вообще работает 24/7, 
потому что в селе постоянно что-то 
происходит, а глава сельского округа 
отвечает за все и за всех. 

– Звонки по поводу разных проб-
лем поступают и в 7 утра, и в 11 ночи, 
– говорит наш собеседник.

– Ритм жизни очень изменился, но 
мне нравится это. Большое удовольст-
вие получаю, когда удается помочь че-
ловеку решить проблему, – признается 
Павел Егорович.

Он много чего пообещал односель-
чанам на выборах, поэтому «сбавлять 

обороты» не планирует, тем более что 
энергии и здоровья хватает. 

– Я ж молодой, – говорит Титов. 
– Проектов столько, что начать да 

кончить, – перечисляет аким свои 
предвыборные обещания. – Проведе-
ние ремонта внутрипоселковых дорог 
в округе, капитальный ремонт Дубро-
винской средней школы, Дубровин-
ского досугового центра, освещение 
всех улиц сельского округа без исклю-
чения, обновление детских игровых 
площадок.

К слову, о детях. Семья у акима 
Дубровинского сельского округа – в 
числе главных ценностей жизни. У пе-
дагогов Титовых подрастает дочка, но 
два с небольшим года тому назад су-
пруги решили взять из детского дома 
двух сирот, оставшихся без родителей, 
брата и сестру. Старший приемный сын 
теперь поступил в колледж и учится в 
Петропавловске, а маленькая дочка 
пока ходит во второй класс. 

– Хороший человек, – говорят сель-
чане про нового акима.

Это, конечно, не профессия, но, со-
гласитесь, при прочих равных услови-
ях хорошему человеку даже промахи 
простить легче, которые неминуемо 
бывают у любого, кто работает. 

Фото из личного архива 
Павла Титова

Зауре ЖУМАЛИЕВА, 
Петропавловск

Ирина ВОЛКОВА, Павлодар

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС РЕЗОНАНС

СЛЕПЫЕ, 
НА ВЫХОД!
В Павлодаре в поисках места для будущей «Комфортной 
школы» городские власти бросаются из крайности 
в крайность. Сначала ради строительства современного 
учебного заведения чуть не выселили уникальный 
судоремонтный завод, но вмешалась областная прокуратура. 
Надзорники признали незаконным уведомление об изъятии 
у судоремонтного производства земли и отменили его. Теперь 
такое же уведомление получили… инвалиды по зрению из 
местного филиала Казахского общества слепых. И без того 
обделенных судьбой людей, самостоятельно зарабатывающих 
себе на жизнь пошивом спецодежды, хотят переселить. 

Казахское общество слепых в Павлода-
ре в рамках долгосрочного контракта с АО 
«Алюминий Казахстана» вот уже много лет 
шьет заводчанам и робу рабочую, и чех-
лы на различные фильтрующие элементы. 
Кроме этого, незрячие и слабовидящие 
павлодарцы шьют постельное белье, кстати, 
очень даже качественное и стильное, а так-
же повседневную одежду. В швейном про-
изводстве задействовано 70 человек, из ко-
торых 40 – это инвалиды. Размещаются они 
в двухэтажном производственном цехе. Да, 
старом, построенном еще в советское вре-
мя, со старыми станками, но привычном и 
родном. Последнее обстоятельство очень 
важно для этой категории людей, которые 
передвигаются на ощупь. 

Когда-то для них построили целый мик-
рорайон – дома, магазин, производствен-
ные площади, чтобы работа была рядом с 
домом, недалеко и библиотека для незря-
чих и слабовидящих. И вот теперь вся эта 
локационная цепочка может в одночасье 
разрушиться.

Инвалидам дали три месяца, чтобы ос-
вободить территорию. Взамен предлагают 
другие варианты для размещения швей-
ного производства. Но ни один предста-
вителям Казахского общества слепых не 
подходит. 

– Сначала нам вообще предложили 
помещение в промышленной части горо-
да. Мы от этого отказались категорически. 
Второе здание находится в черте города. 
Там большая территория, но само здание в 
ужасном состоянии. Там никакой ремонт не 
поможет, только снос. Но и оно находится от 
нас далеко, – сетует главный инженер пав-
лодарского филиала Казахского общества 
слепых Ораз Байгожин. 

Тем временем чиновники обещают не-
зрячим золотые горы: и оборудование но-
вое, и здание, а при необходимости, даже 
автобус, чтобы было удобно добираться. 
Очень надеялись работники Казахско-
го общества слепых на министра труда и 

социальной защиты Светлану Жакупову. 
Когда она с рабочей поездкой посетила 
Павлодарскую область, Ораз Байгожин 
специально пришел на встречу населения 
с министром, чтобы поднять проблему пав-
лодарских незрячих. Но вместо поддержки 
инвалиды услышали упрек. В социальной 
безответственности, мол, вас 40 человек, а 
в будущей школе будут учиться 1 200 де-
тей. Это позволит отказаться от учебы в три 
смены, которая практикуется сейчас, потому 
что в стремительно разрастающемся Усоль-
ском микрорайоне просто катастрофически 
не хватает ученических мест. 

Главный инженер павлодарского фи-
лиала Казахского общества слепых попы-
тался было возразить, напомнив, что это 
городские власти распродавали земельные 
участки в микрорайоне, не думая о школе 
для местных детей. И виноваты в сегодняш-
нем отсутствии в этом микрорайоне места 
для школы вовсе не инвалиды. Но министр 
оборвала выступающего на полуслове. 

– Мы здесь это обсуждать не будем. Мы 
же с акимом проговорили. Будем двигаться, 
но не в ущерб вашим интересам, это точ-
но! – ответила она, подчеркнув, что работ-
никам Казахского общества слепых пред-
лагают очень хорошие условия, и грех на 
них не согласиться. 

Не такой реакции ожидали от министра 
труда и социальной защиты павлодарские 
незрячие. При этом они готовы идти на 
компромисс. Как рассказал Ораз Байгожин, 
можно, например, отдать властям боксы, 
мастерские, даже административное зда-
ние. Но только не производственный цех с 
отлаженным, как часы, швейным производ-
ством, которое их кормит. Но этот вариант 
не устраивает городские власти. 

Павлодарский филиал Казахского об-
щества слепых собирается отстаивать свои 
интересы в суде. И готовит документы для 
обращения в прокуратуру. Ведь защитили 
же надзорники бизнес в случае с судоре-
монтным заводом. А тут речь идет о соци-
ально уязвимых слоях населения, которые 
и в самом деле не виноваты в том, что пав-
лодарские чиновники направо и налево на-
рушали генплан города. 
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Самал АХМЕТОВА, Караганда

Шухрат ХАШИМОВ, Тараз
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Исполнение инвестиционной программы ГКП «Астана су арнасы»  
за период с 01.01.2023 г. по 31.12.2023 г. 

(третий год инвестиционной программы 2021–2025)

№ Наименование проекта План, тыс. 
тенге

Факт, тыс. 
тенге

Факт, 
% Примечание

1 Замена насосного оборудования КНС (6 насосов 
на 3 КНС) 24 976,1 24 976,1 100 Исполнено

2 Реконструкция сетей водопровода (реализация 
СМР на участках L=2,7 км сетей, d=100–150 мм) 412 481,4 412 481,4 100 Исполнено по 

итогам фактически 
выполненных СМР3 Реконструкция сетей канализации (реализация 

СМР на участке L=0,6 км сетей, d=1000 мм) 531 808,1 531 808,1 100

4

Приобретение оборудования (электролизная 
установка по хлорированию, затворы 
на водовод очистки питьевой воды, 
преобразователь частотного регулиров. на 
насос НФС, системы АСУТП и АСКУЭ для насос-
ных станций, электродвигат. к насосу станции 
очищен. сточных вод, мех. решетки очистки ТБО 
на КНС № 7)

1 085 718,6 1 085 718,6 100 Исполнено

5 Приобретение техники (аварийные мастерские) 58 125,0 58 125,0 100 Исполнено
ИТОГО 2 113 109,2 2 113 109,2 100

 
Дополнительные инвест. мероприиятия в связи 
с увеличением объема услуг (реконстр. сетей, 
закуп техники, оборудования, сварочных 
агрегатов)

278 711,6
увеличение 13% 
от суммы утвер-
жден. инвестиций

Информация об объемах предоставленных регулируемых услуг  
ГКП «Астана су арнасы» в 2023 году

№ Наименование услуг
Утвержденный 
объем на год, 

тыс. м3

Фактический 
объем, тыс. м3 % Примечание

1 Подача воды по магистральным трубопроводам 
и распределительным сетям (питьевая вода) 82 242,77 86 849,20 106

для I группы потребителей (население) 60 609,45 65 072,29 107 Увеличение 
жителей столицы

для II группы потребителей (предприятия по 
произв., передаче и распределению тепловой 
энергии)

1 209,29 1 578,52
 131 Увеличение 

потребления ТЭЦ

для III группы потребителей (бюджетные 
организации) 4 281,17 3 567,70

83 Экономия в связи 
с оснащением 
приборами учета

для III группы потребителей (юр. лица и прочие 
потребители, не подпадающие под 1 и 2 группу) 16 142,86 16 630,99

 103 Увеличение 
абонентов 
юридических лиц

2 Отвод и очистка сточных вод 74 231,79 78 761,32 106
для I группы потребителей (население) 53 095,55 59 726,56 112 Увеличение 

жителей столицы
для II группы потребителей (предприятия по 
произв., передаче и распределению тепловой 
энергии)

489,96 610,82
 125 Увеличение 

потребления ТЭЦ

для III группы потребителей (бюджетные 
организации) 4 512,58 3 377,90

75 Экономия в связи 
с оснащением 
приборами учета 

для III группы потребителей (юр. лица и прочие 
потребители, не подпадающие под 1 и 2 группу) 16 133,71 15 046,04

 93 Увеличение 
абонентов 
юридических лиц

3 Подача воды по магистральным трубопроводам 
(техническая вода) 13 213,10 15 274,28

116 Увеличение 
потребления ТЭЦ

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» по услуге 
«Подача воды по магистральным трубопроводам и распределительным сетям 

(питьевая вода)» за 2023 год – оперативно

№ Наименование показателей Единица 
измерения

Предусмотрено 
в утвержденной 
тарифной смете 

на год

Фактически 
сложившиеся 

показатели 
тарифной 

сметы

Испол-
нение, в %

I Затраты на производство товаров и 
предоставление услуг, всего тыс. тенге 6 847 877,8 7 791 341,5 113,8

  в том числе:        
1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 1 845 626,2 2 036 739,1 110,3
2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 3 582 883,3 4 017 217,5 112,1
3 Амортизация тыс. тенге 1 132 478,1 1 405 493,4 124,1 
4 Ремонт, всего тыс. тенге 63 744,0 64 433,4 101,0
5 Прочие затраты, всего тыс. тенге 223 146,2 267 457,1 119,8

II Расходы периода, всего тыс. тенге 1 265 599,3 1 356 399,5 107,2
III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 8 113 477,1 9 147 741,0 112,7
IV Прибыль тыс. тенге 45 198,8 -843 734,1
V Всего доходов тыс. тенге 8 158 651,5 8 304 006,9 101,8
VI Нормативные технические потери % 16,6 16,6 

тыс. м куб. 17 461,7 20 861,4 
VII Тариф (без НДС) – средний тенге 99,20 90,496/ 105,64
  для I группы потребителей   54,03 48,458 / 58,15
  для II группы потребителей   165,75 152,913/ 175,26
  для II группы потребителей   229,32 211,55/ 242,46
  для III группы потребителей   229,32 211,55/ 242,46

Примечание: * - амортизационные отчисления на уровне реализованных инвестиций (утвержденная 
инвестиционная программа и дополнительные инвестиции с связи с увеличением объема услуг). 
Фактический объем составляет 5 010 658,0 тыс. тенге, в тарифной смете учтено 22% от факта.

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» 
информация по услуге «Отвод и очистка сточных вод» за 2023 год – оперативно

 № Наименование показателей Единица 
измерения

Предусмотрено 
в утвержденной 
тарифной смете 

на год

Фактически 
сложившиеся 

показатели 
тарифной сметы

Исполнение, 
в %

I Затраты на производство товаров и 
предоставление услуг, всего тыс. тенге 5 720 549,7 6 310 178,7 110,3

  в том числе:        
1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 1 949 444,4 2 114 616,7 108,5
2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 2 639 374,5 2 965 491,2 112,4
3 Амортизация * тыс. тенге 906 436,9 975 106,9 107,6 
4 Ремонт, всего тыс. тенге 38 041,1 38 453,2 101,0
5 Прочие затраты, всего тыс. тенге 187 252,8 216 510,7 115,6
II Расходы периода, всего тыс. тенге 1 497 971,7 1 545 177,4 103,2
III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 7 218 521,4 7 855 356,1 108,8
IV Прибыль тыс. тенге 18 992,0 - 937 234,7
V Всего доходов тыс. тенге 7 237 495,9 6 918 121,4 95,6

Тариф (без НДС) – средний тенге 97,50 89,266/ 103,41
для I группы потребителей   42,13 37,734/ 45,28
для II группы потребителей   185,37 171,356/ 195,43
для II группы потребителей   237,81 219,83/ 250,71
для III группы потребителей   237,81 219,83/ 250,71

Примечание: * - амортизационные отчисления на уровне реализованных инвестиций (утвержденная 
инвестиционная программа и дополнительные инвестиции с связи с увеличением объема услуг). 
Фактический объем составляет 6 002 157,8 тыс. тенге, в тарифной смете учтено 15% от факта.

Информация о ходе исполнения тарифной сметы ГКП «Астана су арнасы» по услуге
 «Подача воды по магистральным трубопроводам (техническая вода)» 

за 2023 год – оперативно

№ 
п/п Наименование показателей Единица 

измерения

Предусмотрено 
в утвержденной 
тарифной смете 

на год

Фактически 
сложившиеся 

показатели 
тарифной сметы

Отклоне-
ние, в %

I Затраты на производство товаров и 
предоставление услуг, всего тыс. тенге 419 681,6 468 333,1 115,9 

   в том числе    
1 Материальные затраты, всего тыс. тенге 121 669,7 133 038,4 109,3
2 Затраты на оплату труда, всего тыс. тенге 269 893,5 302 585,9 112,1 
3 Амортизация тыс. тенге 744,3 3 260,3 438,0 
4 Ремонт, всего, в т. ч.  тыс. тенге 1 637,3 1 655,0 101,0 
5 Прочие затраты (необходимо расшифровать)  тыс. тенге 25 736,8 27 793,5 108,0 
II Расходы периода, всего тыс. тенге 67 466,4 72 444,1 107,4 

 III Всего затрат на предоставление услуг тыс. тенге 487 148,0 540 777,2 111,0 
IV Прибыль тыс. тенге 1 298,9 23 637,8 
V Всего доходов тыс. тенге 488 444,5 564 415,0 115,6 

VI Нормативные технические потери % 16,6 16,6
тыс. м куб. 17 461,7 20 861,4

Тариф (без НДС) тенге 36,97 32,648 / 40,64

Примечание: * - амортизационные отчисления на уровне реализованных инвестиций (утвержденная 
инвестиционная программа и дополнительные инвестиции с связи с увеличением объема услуг). 
Фактический объем составляет 486 342,1 тыс. тенге, в тарифной смете учтено 0,2% от факта тыс. 
тенге.

Республиканское государственное предприятие на праве хозяйствен-
ного ведения «Казводхоз» Комитета водного хозяйства Министерства 
водных ресурсов и ирригации Республики Казахстан (далее – РГП «Каз-
водхоз») объявляет о предстоящем проведении отчета перед потребителя-
ми и заинтересованными лицами по услуге «Подача воды по каналам» по 
итогам 2023 года. 

В областных центрах 25 апреля 2024 года, в 15:00 часов по времени г. 
Астаны:

1) г. Атырау, ул. Абая, 10 «А»;
2) Алматинская область, г. Талгар, ул. Алаш Б, 8;
3) ЗКО, г. Уральск, ул. Самар, 23Б;
4) г. Шымкент, Дулати, 5;
5) г. Кызылорда, ул. Толе би, 66;
6) г. Караганда, ул. Алиханова, 11а;
7) г. Усть-Каменогорск, ул. Казахстан, 99/1;
8) по Алматинской области:
– Аксуский район, с. Жансугурова, ул. Кабанбай батыра,8;
– Алакольский район, г. Ушарал, ул. Женис,148 (акимат г. Ушарала);
– Ескельдинский район, г. Талдыкорган, Балпак би, 40;
– Каратальский район, с. Бастобе, ул. Мусабека,10;
– Коксуский район, с. Балпык, ул. Айтеке би,14;
– Панфиловский район, г. Жаркент, ул. Усекская, 2;
– Уйгурский район, с. Чунджа, ул. Абдразакова, 21;
9) г. Тараз, ул. Жаугаш батыра,1А;
10) Карагандинская обл., Абайский р., Коксунский с/о, пос. Жартас, зда-

ние АБК на гидроузле Жартасского водохранилища;
11) г. Павлодар, ул. Астана, 174.
В центральном аппарате РГП «Казводхоз» 26 апреля 2024 года, в 16:00 

часов, по адресу: г. Астана, ул. Мангилик Ел, 8, БЦ «Алтын Орда», 14 этаж, 
конференц-зал.

Қазақстан Республикасы Су ресурстары және ирригация Министрлігі Су 
шаруашылығы комитетінің «Қазсушар» шаруашылық жүргізу құқығындағы 
республикалық мемлекеттік кәсіпорны (бұдан әрі – «Қазсушар» РМК) 
2023 жылдың қорытындысы бойынша арналар арқылы су беру қызметіне 
тұтынушылар мен мүдделі тұлғалар алдында есеп беруді өткізу туралы ха-
барландырады.

2024 жылдың, 26 сәуірінде, Астана қаласының уақыты бойынша сағат 
15:00-де:

1) Атырау қ., Абай көшесі, 10А;
2) Алматы облысы, Талгар қаласы, Алаш көш., 8;
3) Орал қ., Самар көшесі, 23Б;
4) Шымкент қаласы, Дулати көшесі, 5;
5) Кызылорда қаласы, Толе би көшесі, 66;
6) Қарағанды, Алиханов көшесі, 11а;
7) Өскемен қаласы, Қазақстан көшесі, 99/1;
8) Алматы облысы бойынша:
– Аксу ауданы, Жансугур селосы, Кабанбай батыр көш., 8;
– Алакол ауданы, Ушарал қ., Жеңіс көш., 148;
– Ескелді ауданы, Талдыкорган қаласы, Балпак би, 40;
– Каратал ауданы, Бастобе а., Мусабек көш., 10;
– Коксу ауданы, Балпык селосы, Айтеке би көш., 14;
– Панфиловский ауданы, Жаркент қаласы, Усекский көшесі, 2;
– Уйгур ауданы, Чунджа селосы, Абдразаков көш., 21;
9) Тараз қаласы, Жаугаш батыр көшесі, 1а;
10) Қарағанды қаласы, Абай ауданы, Көксу селолық округі, Жартас пос., 

Жартас суқоймасы суторабының АБК ғимараты;
11) Павлодар қаласы, Астана көшесі, 174.
2024 жылдың, 26 сәуірінде, сағат 16:00-де ОА мына мекен-жайда өтеді: 

Астана қ., Мангилик Ел көшесі,8, «Алтын орда» БО, РМК «Қазсушар».

Впрочем, первый вопрос, ко-
торый задали журналисты, ка-
сался трагедии с воспитанника-
ми областного центра оказания 
специальных социальных услуг. 
Напомним, летом прошлого года 
в данном центре неизвестных 
веществом отравилась вся группа 
из 14 детей, двое из подростков 
скончались, остальные, пролечив-
шись в областной детской боль-
нице, вскоре выписались. Между 
тем результатов расследования 
нет до сих пор.

Акмарал Альназарова согла-
силась с доводами, что следствие 
затянулось. Более того, по ее сло-
вам, она сразу после вступления 
на должность министра поинте-
ресовалась ходом расследования 
беспрецедентного случая.

– Я сама нахожусь в ожидании 
результатов расследования, в ко-
торое следственные органы меня 
не вовлекали. Сегодня важно 
выяснить причины, ведь они все 
еще не известны. В целом вопрос 
держу на контроле, – сообщила 
министр.

Еще одной большой пробле-
мой, волнующей общество, оста-
ется система ОСМС. По призна-
нию Акмарал Альназаровой, за 
три года финансирование мед-
страхования было увеличено в 
2,5 раза. Однако казахстанцы по-
прежнему недовольны работой 
ОСМС. Поэтому Минздрав вынуж-
ден модернизировать систему, о 
чем рассказала глава ведомства.

При этом Акмарал Альназаро-
ва не обошла стороной и акима-
ты, которые, по ее мнению, долж-
ны участвовать в планировании 
объемов медицинской помощи и 
лучше владеют ситуацией на мес-
тах.

– Фонд сегодня без четкого 
плана и прогноза проводит рабо-
ту только в рамках выделенного 
финансирования. Часть средств, 
выделенных на систему ОСМС, 
расходовалась неэффективно. В 
целом, казалось бы, все должно 
откликнуться доступностью, од-

нако медицинская помощь так и 
остается недоступной для насе-
ления. Также отсутствуют четкие 
границы между двумя пакетами – 
гарантированной бесплатной 
медпомощи и обязательного 
медстрахования, и поэтому люди, 
выплачивающие взносы, не могут 
получить в полной мере помощь, – 
перечислила проблемы медстра-
хования Акмарал Альназарова.

Министр пообещала до конца 
первого полугодия исправить не-
дочеты и оптимизировать все не-
нужные и неэффективные траты.

Помимо недоступности меди-
цинской помощи, пациенты недо-
вольны тем, что не могут своев-
ременно получить направление 
к узким специалистам, и наруше-
нием этики медицинских работ-
ников, отметила глава Минздрава.

Впрочем, это далеко не един-
ственная претензия Акмарал 
Альназаровой к коллегам. Она 
считает, что массовый отказ роди-
телей от вакцинации детей и, как 
следствие, вспышки кори и других 
инфекционных заболеваний – ре-
зультат недостаточной работы ме-
дицинских работников.

– Часть вины лежит и на мед-
работниках из-за недостаточной 
информационной работы. Меха-
низм планирования иммунизации 
по стране также недостаточно 
выстроен. Мы видим целые про-
слойки, которые сегодня выпа-
дают, особенно в отдаленных 
селах. А между тем родителей 
надо информировать о том, что 
последние 10 лет вакцины заку-
паются только в тех странах, кото-
рые имеют сертификаты ВОЗ, они 
имеют максимальную эффектив-
ность и минимальные побочные 
действия. Сложных или групповых 
последствий после вакцинации 
за последний год не зарегистри-
ровано, – подчеркнула Акмарал 
Альназарова.

И, наконец, Министерство 
здравоохранения намерено 
проверить медпункты во всех 
школах страны после фактов 
обнаружения просроченных ле-
карств во время прокурорских 
проверок.

В Жамбылской области 
продолжается работа по 
развитию рыбного хозяйства. 
Впереди у инспекторов 
непростой период, 
связанный с нерестом 
рыбы и противодействием 
браконьерству. Уже сейчас 
вступил в силу запрет на ловлю 
рыбы на некоторых водоемах. 
И браконьеры не упускают 
возможность легкой добычи. 
Хотя есть вполне законные 
методы рыбалки…

По информации Шу-Таласской межобласт-
ной бассейновой инспекции рыбного хозяй-
ства, в Жамбылской области имеется 131 во-
доем рыбохозяйственного значения. Из них  
97 закреплены за природопользователями, 
34 являются резервными. Для реализации 
государственной политики в регулируемой 
сфере инспекция призвана осуществлять не 
только контрольные функции, но и участ-
вовать в разработке нормативно-правовых 
актов, координировать работу по развитию 
региональной программы рыбного хозяйства. 
Одна из главных задач в этом плане – проти-
востоять браконьерам.

– С этой целью мы проводим рейды сов-
местно с департаментом полиции, управле-
нием природопольозования и другими струк-
турами, – говорит специалист отдела рыбной 
инспекции по Жамбылской области Бахытбек 
Жунисбеков. – Сегодня существуют ограни-
чения и запреты по Шу-Таласкому бассейну в 
период размножения рыбы и других водных 
животных.  Не все их соблюдают. В текущем 
году составлено уже более 70 протоколов в 
отношении нарушителей, возбуждены адми-
нистративные дела.

Многие из них задержаны на реке Талас. 
Здесь люди располагаются на запрещенных 
для рыбалки участках. Иногда используют 
электроудочки, китайские сети, которые при-
носят владельцу богатый, но незаконный улов. 
В отдельных случаях материалы дела направ-
ляются в суд в связи с серьезным нанесенным 
ущербом.

По его словам, в период размножения 
рыбы и других водных животных действует 
запрет на рыболовство в следующих местах 
и в такие сроки: на реке Аса и ее притоках, 
соединяющих между собой озера Биликоль, 
Богетколь и Акколь, – с 1 марта по 1 июля; на 
других водоемах Шу-Таласского бассейна – с 
15 апреля по 31 мая; на реке Шу, ее притоках, 
расположенных выше Ташуткульского водох-
ранилища и на реке Талас, – с 15 апреля по 
30 июня.

Вообще же, правилами определены два 
типа водоемов. Это закрепленные за поль-
зователями водоемы, где во время нереста 

вылов рыбы запрещен, а в другие периоды 
рыбачить можно по путевке и с разрешением 
на вылов определенного количества рыбы. И 
есть резервные водоемы, где на любитель-
скую рыбалку не требуется разрешение, но 
допускается бесплатный вылов до пяти кило-
граммов рыбы.

Кроме того, в Казахстане нельзя ловить 
рыбу на водоемах ближе, чем за 500 метров 
от плотин, шлюзов, мостов, перед устьями рек. 
Нельзя ловить на путях миграции рыбы, на 
протоках между водоемами, в зимовальных 
ямах и во время нереста. Также запрещает-
ся ловить рыбу с применением взрывчатых, 
химических, ядовитых веществ, с помощью 
незарегистрированных плавсредств, а также 
орудиями, не предусмотренными правилами.

В последние годы активно развиваются 
обустроенные объекты для любительского 
рыболовства. По правилам, оно разрешено в 
целях проведения спортивных состязаний, а 
также для личного потребления выловленной 
рыбы. При этом предусмотрено использова-
ние определенной оснастки – удочек, ружей 
для подводной охоты, сачков, раколовок. И не 
более трех штук каждого предмета оснастки 
на одного рыболова. На такую рыбалку тре-
буется получить путевку и разрешение. Разре-
шение выдается на срок до семи дней. Путев-
ки нумеруются, так как это документы строгой 
отчетности. Заказать их можно онлайн на сай-
те eGov.kz.

Отметим, что квота, выделенная в Жам-
былской области для промыслового и люби-
тельского рыболовства с 1 июля 2023 года по 
1 июля 2024 года, составила 1 772,4 тонны 
рыбы.

– Сегодня инспекторы проводят меропри-
ятия по зарыблению водоемов, увеличивает-
ся численность водоемов, закрепленных за 
природопользователями, которые обязуются 
восстанавливать рыбное хозяйство. Прошли 
аэрационные мероприятия. В этом плане, как 
всегда, выдались нелегкие зимние дни, порой 
температура воздуха опускалась во многих 
районах до минус 15–20 градусов. В резуль-
тате многие водоемы замерзали, что грозило 
замором рыбы. При полном оледенении во-
доема доступ к кислороду у рыб ограничи-
вается. Это приводит к вымиранию водных 
обитателей, поэтому необходимо в такие дни 
делать проруби. Во многих хозяйствах начи-
нается подледный лов. И бурение лунок при-
носит большую пользу водоемам. Но бывает, 

что рыбной ловли нет, толщина льда доходит 
до угрожающих размеров. Вот тогда предста-
вителям рыбных хозяйств необходимо самим 
проводить аэрацию, чтобы сохранить живыми 
водных обитателей. Мы объезжали все рай-
оны области и проводили разъяснительную 
работу с егерями и пользователями для недо-
пущения замора, – пояснил собеседник.

В конечном итоге от этих мероприятий за-
висит дальнейшее развитие рыбной отрасли. 
Ведь нельзя, с одной стороны, выращивать 
мальков и сеголеток, затрачивая на это гро-
мадные финансовые ресурсы, в том числе из 
государственного бюджета, и в то же время 
допускать массовый замор рыбы. Иначе вос-
становление былых объемов производства 
отрасли станет неразрешимой задачей.

Но все же, по словам собеседника, для ры-
балки в Жамбылской области есть большие 
возможности. Сегодня платной рыбной лов-
лей можно заниматься в десятках хозяйств 
региона. Обустроенными и популярными 
местами у жамбылцев являются озера Сары-
болдак, Темирбек, Биликоль, Терс, Сенгирбай 
и другие.

– Если у вас совсем нет времени куда-то 
ехать, то порыбачить можно и в Таразе. На 
территории города имеются восемь каналов 
общей протяженностью 82,55 км. По берегам 
этих каналов часто можно увидеть рыбаков. 
В близлежащих районах есть форелевые хо-
зяйства, куда можно приехать без снастей, не 
имея навыков рыбной ловли, и в течение не-
скольких часов порыбачить. И тут же можно 
заказать себе блюдо из пойманной рыбы, – 
говорит инспектор.

Действительно в Жамбылской области 
растет число рыбоводов, занимающихся раз-
ведением «царской рыбы» – форели. Свою 
продукцию они активно продвигают на  
казахстанский рынок. Если сейчас в год Жам-
былский регион способен выпускать порядка 
одной тысячи тонн форели, то к 2025 году 
планируется увеличить производство втрое, 
а к 2030 – до пяти тысяч тонн форели в год.

Для ведения форелевых рыбохозяйств 
природоохранным управлением рекомен-
довано 20 рек – в Т. Рыскулова, Кордайском, 
Меркенском и Жуалынском районах. Темпе-
ратура и состав воды там отлично подходят 
для разведения этой рыбы. В регионе имеют-
ся форелевые прудовые хозяйства со специ-
альными реками-прудами, где выращивают 
мальков. Сегодня это достаточно прибыльный 
бизнес.

Но, конечно, можно уехать на рыбалку в 
районы. К примеру, на территории Жамбыл-
ской области находится юго-западная око-
нечность озера Балхаш, окруженного мойын-
кумскими песками. Там для любителей ловли 
имеется 18 участков. Ежедневно по берегам 
собираются сотни рыбаков, которые приезжа-
ют сюда из разных регионов Казахстана. Их 
цель – крупные сазаны.

– Словом, мы призываем рыбаков к закон-
ным методам рыбалки. Ведь тем самым мы 
помогаем природе восстановить свои ресур-
сы, а программа развития отрасли избавляет-
ся от дополнительных рисков, – резюмирует 
Бахытбек Жунисбеков.

Во Вспышках  
кори есть и Вина 
медработникоВ
Поток жалоб казахстанцев на системы 
здравоохранения и медстрахования не просто 
не уменьшается, а наоборот, растет. Этот факт 
признала и министр здравоохранения Акмарал 
Альназарова, о чем она сообщила на встрече  
с журналистами во время рабочей поездки  
в Карагандинскую область.

рыбаЧить нУЖно с Умом
На каких водоемах разрешается рыболовство?
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Сауле КУСАИНОВА, Кокшетау

Руководитель оперной труппы театра, 
заслуженный деятель Казахстана Меир 
Байнеш подчеркнул, что Көрісу – одна из 
древнейших традиций нашего народа, и 
этот день имеет огромное значение.

– Көрісу күні совпадает с первыми 
днями солнечной весны. Я считаю, что 
этот праздник вобрал в себя мудрость 
казахского народа, его история глубока. В 
прошлом наши предки, пережившие дол-
гую зимовку, когда пригревало солнце и 
таял снег, стремились встретиться со сво-
ими родными, по которым очень скучали 
в течение всего зимнего периода, и про-
сили небо об их благополучии. Так, этот 
праздник пробуждает в человеке добро-
детели, лучшие нравственные качества, 
повышает наше уважение друг к другу в 
обществе, ну и, конечно, в коллективе, – 
сказал Меир Байнеш. 

Накануне праздника ведущий солист 
столичного театра, заслуженный деятель 

Казахстана Жанат Шыбыкбаев передал 
свои наилучшие пожелания всем казах-
станцам.

– Я искренне поздравляю всех с Көрісу 
күні. Желаю вашим семьям только един-
ства, достатка, крепкого здоровья. Оставь-
те позади все трудности, переживания 
и обиды и войдите в Наурыз с добром 
и радостью в сердце! Пусть наш Новый 
Казахстан еще больше процветает, бла-
госостояние народа возрастает из года в 
год, и пусть мы будем в числе передовых 
стран мира. Пусть наш Казахстан будет 
безопасной страной, а наш народ – мир-
ным! – пожелал Жанат Шыбыкбаев.

Сегодня праздник Көрісу күні обретает 
популярность во всех регионах страны, 
однако особенно он распространен на 
западе Казахстана, где его еще называют 
Көрісу айт и Көрісу амалы. Султанбек Гу-
мар, родившийся и выросший в Уральске, 
а сейчас работающий солистом балетной 
труппы театра «Астана Опера», пояснил, 
как встречают этот день в западных ре-
гионах.

– Этот праздник я знаю с детства. 
Когда я был школьником, мы все жда-
ли 14 марта, потому что в этот день 
проводились разные интересные ме-
роприятия. В целом Көрісу айт широ-
ко отмечают на западе. Именно в этот 
день в доме наших бабушек и дедушек, 
считающихся старшими в семье, соби-
раются все родственники: дяди и тети, 
невестки и внуки. Все за столом делят-
ся семейными новостями, высказыва-
ют свои пожелания, дают советы. Цель 
здесь – объединить родственников, свя-
зать поколения друг с другом, укрепить 
дружбу и мир между ними. Несмотря на 
то, что мы сейчас находимся вдали от 
них, мы стараемся поговорить с наши-
ми близкими по телефону, – поделился 
Султанбек Гумар.

Как отмечают артисты театра, такие 
праздники, как Көрісу күні, сближают 
людей, а главное, благодаря им мы со-
храняем наши национальные традиции 
и ценности, что способствует их передаче 
из поколения в поколение.

В «Астана Балет» премьера состо-
ялась в 2019 году. Спектакль стал од-
ним из самых долгожданных событий в 
культурной жизни столицы. «Легенда о 
любви» – это захватывающая история о 
влюбленных, о борьбе страсти и чувства 
долга, о жертвах во имя любви. Все это 
передано через талантливую хореогра-
фию и неподдельные эмоции артистов.

В основе сюжета – древняя восточ-
ная легенда. Две сестры – Мехменэ Бану 
и Ширин – влюбляются в придворного 
художника Ферхада. Ширин сразу по-
коряет сердце прекрасного юноши, но 
взаимная любовь для Мехменэ Бану не-
возможна: когда-то она пожертвовала 
своей сказочной красотой, чтобы спас-
ти жизнь младшей сестры. Влюбленные 
Ферхад и Ширин сбегают из дворца, но 
их ждет тяжелое испытание. Балет рас-
сказывает о самом нежном и трепетном 
человеческом чувстве – о любви.

– Его также называют балетом «на 
пределе возможностей»: впечатляющие 

сцены с участием кордебалета, темпе-
раментные монологи, всепоглощающая 
эмоциональная отдача и филигранная 
точность, так как на этом принципе пер-
сидских миниатюр изначально был за-
думан весь спектакль, – рассказывают в 
пресс-службе столичного театра.

Спектакль привлекает внимание зри-
телей своей торжественностью и мас-
штабностью, а также хитросплетением 
сюжетных линий. Как отмечают в «Аста-
на Балет», фантастическая хореография, 
потрясающая сценография и удивитель-
ное сочетание музыки помогут зрите-
лям прочувствовать пленительный маг-
нетизм древней персидской легенды.

Главные партии исполнят солисты 
столичного театра: Ширин – Татьяна 
Тен и Назерке Аймухаметова, Ферхад – 
Сундет Султанов и Уэсли Карвальо, Мех-
менэ Бану – Каламкас Орынбасарова и 
Наталия Фернандес Менес.

Посмотреть «Легенду о любви» мож-
но будет в театре «Астана Балет» 15 и 
16 марта. Мероприятия состоятся при 
поддержке Министерства культуры и 
информации РК. 

ЦИФРОВАЯ 
ЭВОЛЮЦИЯ
Казахстан глазами 
искусственного 
интеллекта
В Алматы открылась инно-
вационная художественная 
выставка, на которой Казахстан 
продемонстрирован сквозь призму 
искусственного интеллекта. 
Экспозиция, состоящая из более 
120 картин, открыта в рамках 
проекта «НейроКазахстан-2024». 
Об этом сообщили в пресс-службе 
Министерства культуры и инфор-
мации РК.

Выставка организована Центральным выставоч-
ным залом Алматы совместно с галереей Plan B.
Гости проекта могут увидеть альтернативный об-
зор природы, архитектуры, кухни, элементов мате-
риальной культуры нашей страны, созданных при 
помощи нейросетей. На выставке представлены и 
работы казахстанских авторов, чье творчество до-
полняет основную экспозицию.

– Организаторами подготовлен тематический 
квест, который позволит в увлекательной форме 
познакомиться с экспозицией, каждый желающий 
сможет послушать аудиогида по выставке прямо со 
своего смартфона, – отмечают в Минкультуры.

В рамках проекта также представлен иммер-
сивный фильм «Цифровая эволюция», специально 
созданный для «НейроКазахстан-2024». Благодаря 
проецированию видео на стены и пол мультиме-
дийного зала зрители картины смогут полностью 
погрузиться в образное переосмысление мира 
идей и материи.

Выставка проходит в Центральном выставочном 
зале Алматы и продлится до 27 апреля.

В Акмолинской области 
есть собственный 
парфюмер. И это пяти-
классница школы села 
Кенес Аккольского района 
Альбина Айдарханова.

Альбина вместе с учителем при-
думала духи казахской степи и даже 
защитила научный проект. Цель этой 
работы объемная – изучение способа 
приготовления духов в простых усло-
виях из полыни – растения казахской 
степи, а также расширение мировоз-
зрения.

Как делятся педагоги, планирова-
лось создать запах духов, наиболее 
приближенный к запаху полыни. Важ-
но было использовать базу знаний в 
повседневной жизни, при этом повы-

шая теоретическую и практическую 
значимость темы и получая знания об 
окружающей среде.

– Нами были изучены способы из-
готовления духов в домашних услови-

ях, определены виды полыни в ходе 
применения полученных знаний на 
практике. Если в качестве основной 
ноты обычных духов использовались 
цветы, мы выбрали полынь обыкно-
венную. Это связано с тем, что настойка 
из ее листьев и корня улучшает аппе-
тит, укрепляет функции желудочно-ки-
шечного тракта, успокаивает нервную 
систему, снимает различные пока-
лывания и судороги, местную боль, а 
также помогает уснуть. В легенде о 
султане Бейбарсе упоминается кры-
латое выражение: «Полынь пахнет 
родной землей». Поэтому мы, вдохно-
вившись этими словами, назвали духи 
«Елім-ай» и посвятили их настоящим 
мужчинам, – поделилась руководитель 
проекта, учитель начальных классов 
Жупар Ахметова. 

Для изготовления духов в домаш-
них условиях начали с простого – сде-
лали обычную туалетную воду. Для 
более длительного сохранения аро-
мата духов использовали медицин-
ский спирт. Тщательно изучив метод 
изготовления, приступили к созданию 
собственных духов. 

Альбина и ее руководитель изгото-

вили один вид туалетной воды и два 
парфюма. Когда они были готовы, их 
хранили в темном, прохладном месте 
в течение четырех недель и встряхи-
вали, чтобы контролировать измене-
ние цвета.

– Во время перемены мы провели 
анкетирование, чтобы узнать мнение 
учителей и учащихся о запахе духов. 
В итоге большинству понравились два 
из четырех ароматов. Духи «Елім-ай» 
поддержали восемь человек, – поде-
лилась Альбина. 

Руководитель проекта Жупар Ах-
метова добавила, что в течение шести 
месяцев они исследовали, как долго 
держится запах – парфюм наносили 
на кожу человека, шифоновую ткань, 
текстиль и хлопчатобумажную ткань, 
чтобы определить длительность сохра-
нения аромата духов.

– В результате аромат духов со-
храняется на коже человека около 
4 часов, на шифоновой ткани – 2 часа 
34 минуты, на текстильной ткани – 
15 часов 12 минут и на хлопковой тка-
ни – 17 часов 16 минут. Несмотря на 
содержание эфирных масел, на тканях 
не остается пятен. Если аромат каче-
ственных духов сохраняется на хлоп-
чатобумажных изделиях до 30 часов, 
наш показатель немного превышает 
50%, что свидетельствует о хорошем 
качестве. Не останавливаясь на изго-
товлении духов, мы приступили к изу-
чению качества. Приобретая дорогие и 
дешевые туалетные воды, сравнивали 
качество. Конечно, качество доро-
гих духов высокое. А качество духов 
«Елім-ай» значительно выше, чем у де-
шевых духов. Для нас это большое до-
стижение! – радуется Жупар Ахметова.

К слову, Альбина не первый раз в 
числе лидеров. Девочка заняла при-
зовое третье место в республиканском 
конкурсе научных проектов «Зерде», 
защитив исследовательскую работу по 
секции «Химия, биология».

ЛЮБОВЬ НА ПРЕДЕЛЕ
Уже завтра знаменитый балет «Легенда о любви» в 
постановке выдающегося хореографа ХХ века Юрия 
Григоровича будет снова блистать на сцене театра 
«Астана Балет». Показы пройдут в сопровождении 
симфонического оркестра столичного театра под руко-
водством главного дирижера Армана Уразгалиева.

С ДОБРОМ И РАДОСТЬЮ В СЕРДЦЕ
Как отмечают Көрісу күні в столичном театре
Сегодня по всей стране отмечается Көрісу күні – День встреч и приветствий. Казахстанцы 
поздравляют друг друга с благополучным наступлением весны, говорят добрые пожелания, 
проявляют почтение и уважение к старшим, а те, в свою очередь, благословляют младших 
со словами «Жасың құтты болсын!», «Бір жасыңмен!». Вместе со всеми этот традиционный 
для казахского народа праздник отмечает и коллектив театра «Астана Опера».

ДУХИ С ЗАПАХОМ СТЕПИ


